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Герой Арктики 
в Свердловске

По приглашению областного 
комитета ВЛКСМ в Свердловск 
приехал участник высокоши
ротной полярной экспедиции 
газеты «Комсомольская прав
да», наш земляк, тагильчанин 
Вадим Давыдов. В этой экспе
диции, которая, пройдя более 
полутора тысяч километров в 
сложнейших условиях Аркти
ки, впервые в мире пешком, 
на лыжах, достигла Северного 
полюса, -Вадим выполнял обя
занности врача и так же, как 
все участники похода, однов
ременно проводил научные ис
следования.

На встрече, состоявшейся в 
обкоме комсомола, В. Давыдов 
рассказал о предыстории и под
готовке выдающегося в исто
рии освоения Арктики похода, 
об условиях, в которых он про
ходил, о планах на будущее. 
Вчера гость встретился с урал- 
машевцами и медиками Сверд
ловска.

ИДЕТ УДАРНЫЙ ДЕКАДНИК ПО ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ

Сегодня на Доску почета 
заносятся имена передо
виков социалистического со
ревнования по заготовке 
кормов из Пригородного 
района. Знакомьтесь:

Комсомольске - молодежный

коллектив по обслуживанию 
АИСТа [руководитель Валерий 
ДАНИЛОВ] из совхоза «Крас
нопольский». За смену при 
норме 12, обязательствах 14 
он заготавливает до 18 тонн 
кормов. Выполнение задания— 
150 процентов.

ТАГИЛЬСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
комсомольскойЪрганйзации — 60 ЛЕТ

Дела н люди, свершения и начинания 55-тысячного 
отряда комсомольцев Нижнего Тагила широко известны 
не только в нашей области. Эта славная комсомольская 
организация занесена в Книгу почета ЦК ВЛКСМ, на
граждена двумя Красными знаменами, тремя памятными 
лентами и шестью почетными грамотами ЦК ВЛКСМ, 
наградами обкома КПСС и обкома ВЛКСМ. Сегодня ком
сомолия Нижнего Тагила отмечает свое шестидесятиле
тие. Об этом событии, о том, с чем пришли к своему 
празднику молодые тагильчане, нашему корреспонденту 

» рассказал первый секретарь Нижнетагильского горкома 
комсомола, делегат XVIII съезда ВЛКСМ В. ПЕРХУРОВ.

ЭСТАФЕТА
— Сегодня трудно точно 

восстановить события тех да
леких лет, и все-таки, как все 
начиналось?

«3 августа в Нижнета
гильском заводе состоялся 
первый митинг молодежи. 
Около 300 молодых рабочих 
собрались на этот митинг. 
Охотно слушали о задачах 
молодежи, об организации 
Коммунистического Союза Мо
лодежи, и тотчас на митинге 
записалось 100 человек». Так 
рассказывает краткое газетное 
сообщение о зарождении Ниж
нетагильской городской ком
сомольской организации.

Вскоре, 10 августа 1919 го
да, состоялось первое общего
родское собрание. А 21 сен
тября на первой городской 
комсомольской конференции 
был избран первый состав 
горкома — Александр Басов, 
Агния Шмакова, Алексей За
харов, Анна Васильева, Алек
сей Киселев и Петр Васильев. 
Коммунисты города вручили 
тогда своим молодым товари
щам Красное знамя с призы
вом: «Зрей, паше юное племя, 
путь твой широк впереди». И 
сегодня, отмечая 60-летие го
родской комсомольской орга- 
низации,> мы с гордостью ви
дим, что молодые тагильчане 
с честью прошли и продол
жают идти по широкому пути, 
который открыла • молодежи 
партия большевиков.

— История Нижнетагиль
ской комсомольской организа
ции неотделима от героической 
истории ВЛКСМ, от истории 
уральской комсомолии. Одна
ко есть и- черты, традиции, на
чинания, присущие именно мо
лодым тагильчанам. Расска
жите о них.

— Нижний Тагил — город 
комсомольский. Может, не
сколько неожиданно звучит 
такое утверждение в сравне
нии с многовековой историей 
города. И все же это так: по
давляющее большинство се
годняшних тагильчан — вос
питанники Ленинского комсо
мола. Поэтому такой широкой 
поддержкой пользуется идея 
создания памятника и музея 
тагильского комсомола. День
ги в этот фонд поступают не 
только от наших комсомоль
цев, но и от многих трудя
щихся города. Кстати, такую 
поддержку находят многие 
начинания молодежи. Стало 
уже традицией, что на наши 
комсомольско - молодежные 
субботники и воскресники 
выходит весь город. Такая 
живая, прочная связь комсо
мольских поколений — пожа
луй, самая главная, самая 
ценная черта тагильской ком
сомолии.

Вот только один пример. 
В тридцатые годы комсомоль
цы Нижнего Тагила активно 
включились в развитие ударни
чества среди молодежи. Вско
ре в городе уже насчитыва
лось 16 комсомольско-моло
дежных бригад. На Высоко
горском руднике был создан 
целый комсомольско-молодеж
ный забой, где норма выработ
ки выполнялась на 180 про
центов. Эту эстафету подхва
тили молодые строители. Пер
вый в городе всесоюзный ре
корд установила молодежная 
бригада бетонщиков Ивана 
Лобанова — 720 процентов! 
Но устоял он всего сутки. Мо
лодые стахановцы бригады 
Заякина перекрыли задание 
в девять раз. Через несколько 
лет мы вновь встречаем та
кие же небывалые цифры вы
работки: так ударным тру
дом в уральском тылу прибли
жали победу комсомольско- 
молодежные гвардейские 
фронтовые бригады Виктора 
Есина, Татьяны Бревновой, 
Василия Воложина. После
военные рекорды сталеваре
ния, участие в движении за 

коммунистическое отношение 
к труду — все это дела на
ших комсомольско-молодеж
ных коллективов.

Эстафету славных свершений 
продолжают тысячи молодых 
тагильчан. Так, комсомольско- 
молодежный коллектив тре
ста «Уралстальконструкция», 
который возглавляет лауреат 
премии Ленинского комсомо
ла А. Чезганов, уже справился 
с заданием 10-й пятилетки и 
обязался к началу 1981 года 
выполнить еще одно пятилет
нее задание. Так славные де
ла наших предшественников 
продолжаются в труде се
годняшних комсомольцев-та- 
гильчан.

И еще об одной традиции 
городской комсомольской ор
ганизации мне хотелось бы 
сказать. Всегда молодые та
гильчане стремились быть 
там, где труднее, где решают
ся самые главные проблемы. 
Отважно сражались они на 
фронтах гражданской войны, 
первыми были на новострой
ках социалистической индуст
рии. Двенадцать с половиной 
тысяч комсомольцев нашего 
города ушли на фронты Вели
кой Отечественной войны. 
«Тагильский комсомолец» '— 
единственный из 260 совхо
зов Кустанайской области, но
сящий такое комсомольское 
имя, — таков наш вклад в 
освоение целины. А восемь 
ударных Всесоюзных комсо
мольских строек? Не каждому 
городу выпала такая Ответст
венная честь. По-ударному 
участвуют молодые тагильча
не в реконструкции действую
щих производств. Быть на 
уровне этой славной истории— 
задача сегодняшних комсо
мольцев.

— Подготовка к 60-летию 
Нижнетагильской комсомоль
ской организации широко ос
вещалась на страницах «На 
смену!». И нашим читателям 
интересно узнать, с какими 
успехами пришла молодежь 
города к своему празднику.

— Предстоящий юбилей ни
кого из ребят не оставил рав
нодушным. Да не только мо
лодежь, как я уже говорил, к 
нему готовились все поколе
ния тагильчан. Собраны 
средства в фонд строительст
ва памятника и музея тагиль
ского комсомола. Уже к сле
дующей весне будет начато 
строительство этого мемориа
ла. Трудно переоценить и 
итоги поисков комсомольцев, 
собрано много нового, инте
ресного материала о делах и 
людях тагильского комсомола.

Весомы трудовые подарки 
молодежи юбилею. К знаме
нательной дате 114 комсо
мольско-молодежных коллек
тивов, 1215 молодых рабочих 
досрочно выполнили произ
водственные задания четвер
того года десятой пятилетки.

И таких примеров можно 
привести десятки, назвать 
сотни имен молодых стаханов
цев наших дней. Подготовка 
к юбилею городской комсо
мольской организации заста
вила каждого комсомольца 
строже взглянуть на свои де
ла и поступки, потребовала от 
молодых людей встать вровень 
с их сверстниками, с честью 
сдержавшими слово, данное 
Родине.

— Несколько слов о самом 
празднике.

— Сегодня состоится тор
жественное собрание, посвя
щенное 60-летию городской 
комсомольской организации. 
Па нем будет принято обраще
ние к комсомольцам и моло
дежи Нижнего Тагила. Затем 
пройдет факельное шествие 
по улицам, фейерверк, на го
родском пруду вспыхнет 
костер, будет большой празд
ничный концерт на Театраль
ной площади.

Комсомольско - молодежные 
коллективы Дмитрия ГОРБУ
НОВА и Николая БЕЛЫХ с 
Черноисточинской чулочно-но
сочной фабрики. В подшеф
ном отделении Бобровка Ви- 
симского совхоза они за сме
ну подобрали граблями и сло
жили в копны 14 тонн сена, 
что значительно превышает 
норму для шестнадцати чело
век, которые работают в со
ставе этих двух КМК.

ДО ПУСКА 
БЛОКА 
БН-600 
ОСТАЛОСЬ 
133 ДНЯ

ПОПОЛНЕНИЕ
Стремительно неслась на

встречу лента шоссе. Сибир
ский тракт пошел в гору, и 
слева, на север, у самого гори
зонта, всплыли над тайгой два 
кубика: один поменьше, дру
гой побольше, издалека по
хожие на те, которыми играют 
Дети.

— Вот он, наш БН-600! — не 
удержался кто-то из них, и 
они прильнули к окнам...

— УПИ. Специальность на
ша. Что ж, распределились во
время. Работы сейчас невпро
ворот: пусковой период. Так 
что счастливо включиться! — 
напутствовали их в отделе 
кадров Белоярской атомной.

И А. Фефилов, С. Непряхин, 
В. Поздеев — три молодых 
специалиста, вышедшие в этом 
году из стен Уральского поли
технического института имени 
С. М. Кирова, —сразу с головой 
окунулись в работу.

В июле было горячо. Шла 
приемка натрия. Они занима
лись отладкой вспомогательной 
системы, необходимой для про
ведения этой операции. И в 
том, что она прошла успешно 
и в намеченные сроки, есть и 
их заслуга. Работы хватает и 
сейчас. И не только им одним. 
Они это хорошо понимают. В 
этом месяце необходимо сдать 
в эксплуатацию все помещение 
аппаратного отделения, насос
ную пожаротушения, закон
чить работы по бассейновому 
хозяйству и пристанционному 
узлу. С нем ни заговоришь— 
все торопятся. Торопятся и 
эти трое. Обязательства строи
телей, монтажников, эксплута- 
ционников — пустить БН-600 
к 22 декабря — стали и их обя
зательствами.

Г. НИКОЛАЕВ.
НА СНИМКАХ: инженер-опе

ратор вспомогательной систе
мы Александр Фефилов, стар
ший механик Сергей Непря

хин, оператор реакторного от
деления Виктор Поздеев; тур
бинный цех.

Снимки Л. БАРАНОВА.

МЫ ПОМНИМ ТЕБЯ, УДАРНАЯ
12 марта от здания Дзер

жинского райкома ВЛКСМ 
Нижнего Тагила отошел авто
бус, увозя нас на областную 
ударную комсомольско-моло
дежную стройку в Белояр
ском районе. Предстояла ра
бота на строительстве нового 
блока БН-600 Белоярской 
атомной электростанции. Си
дящие в этом автобусе еще 
не знали ни названия своего 
отряда, в котором им пред
стояло работать и жить пле
чом к плечу три месяца, ни 
работы, которую предстояло 
выполнять. В этом, видимо, 
есть просчет райкома ВЛКСМ, 
который не объяснил буду
щим бойцам отряда, что 
именно их ждет.

Приехали в поселок Зареч
ный вечером. ГЬвселили нас в 
местном профилактории. На 
первом же своем комсомоль
ском собрании решили на
звать отряд по имени райо
на, где он сформирован, — 
«Дзержинец». Родился и де
виз отряда: «Работать по- 
ударному, работать по-ком
сомольски». Впоследствии его 
подхватили другие отряды, 
работавшие с нами на БН-600. 
Живет девиз и сейчас, когда 
мы передали эстафету тем, 
кто сменил нас, — ударным 
комсомольско - молодеж

РЕШИТЕЛЬНОЕ 
ОСУЖДЕНИЕ

НЬЮ-ЙОРК. Комитет
ООН по деколонизации ре
шительно осудил продол
жающуюся грабительскую 
деятельность империалисти
ческих монополий на терри
ториях, находящихся под ко
лониальным господством. В

Экран «зеленой жатвы»
На 8 августа тружениками 

хозяйств области заготовлено 
52 процента запланированного 
объема сена. По-прежнему хо
рошо'идут дела в Режевском, 
Каменском, Пышминском, Ка- 
мышловском районах. Лидиро
вавший до 6 августа Режев- 
ский район уступил первенст-

ным отрядам «Рубин-79», 
«Исеть», «Белоярец» и дру
гим.

Мы постарал-ись сделать 
так, чтобы слово отряда не 
разошлось с делом, несмот
ря на то, что в первые дни 
на стройке к нам отнеслись с 
холодком. Чувствовалось, что 
ее руководство нам не дове
ряет. И причины для этого бы
ли. Бойцы отряда не имели ни 
одной строительной специ
альности. Да и количествен
ный состав «Дзержинца» — 
всего десять человек, вместо 
тридцати, обещанных райко
мом стройке. Поэтому было 
трудно найти объем работ 
для нашего отряда. И все же 
мы настаивали, и его нашли.

Наш первый объект — бок
сы дизель-генераторной стан
ции. Собрались мы, посове
щались и решили: надо во 
что бы то ни стало доказать, 
на что мы способны, завое
вать доверие. Наметили чет
кий график, кто в какую 
смену выходит. Рук не жа
лели, самосвалы с бетоном 
пустели быстро один за 
другим. Вскоре стало извест
но: за «Дзержинцем» — пер
вое место в соревновании 
ударных комсомольско-моло
дежных отрядов стройки. Его

резолюции, одобренной ко
митетом по инициативе ря
да развивающихся и социа
листических государств, под
черкивается, что деятель
ность монополий препятст
вует ликвидации колониа
лизма, апартеида и расовой 
дискриминации на юге Аф
рики.

РАССЛЕДУЮТ
«ДЕЛО МОРО»

РИМ. Комиссия по внут
ренним делам палаты депу
татов итальянского парла
мента одобрила законопро
ект о создании специальной 

во Каменскому, где заготовле
но уже 93 процента сена. За
метно — с 13 до 29 процен
тов — за два дня улучшил 
свои позиции Тавдинский рай
он. По-прежнему не заметно 
прогресса в Г арийском рай
оне, где самый низкий по об-

13 про-ласти показатель 
центов.

мы удерживали до конца сво
ей командировки. Неоценима в 
этом помощь комсомольского 
штаба стройки, который еже
недельно подводил итоги со
ревнования.

На каждое заседание штаба 
мы представляли отчеты, в 
которых называли лучших 
бойцов недели, без обиняков 
докладывали о недостатках 
в работе, случаях нечеткой 
организации труда руководст
вом стройки.

Полтора месяца отряд ра
ботал отбойными молотками, 
затем делал кровлю дизель- 
генераторной, ограждение 
блока. Брались сразу за не
сколько объектов: в случае 
простоя на одном сразу пе
реходили на другой. Ведь на 
стройке дорога каждая рабо
чая минута.

Анализируя дела отряда, 
сейчас приходишь к выводу, 
что без строжайшей внутрен
ней дисциплины мы б далеко 
не ушли. Если бы у нас не 
разбирался на совете отряда 
и малейший проступок, нам 
бы не удержать /зк высоко 
звание своего «Дзержинца^.

Отдыхать мы тоже умели. 
Свое свободное время отряд 
проводил на дискотеках, 
устраиваемых шефами. Зани
мались мы и спортом. Даже

парламентской комиссии по 
расследованию обстоятельств 
похищения и убийства вид
ного политического деятеля, 
председателя национального 
совета христианско-демокра^ 
тической партии Альдо Мо
ро. Законопроект передан на 
рассмотрение сената.

Удовлетворение созданием 
комиссии выразил депутат- 
коммунист У. Спаньоли. Он 
напомнил, что компартия 
внесла существенный вклад 
в разработку законопроек
та, и подчеркнул, что страна 
должна узнать правду об 
этом тягчайшем преступле
нии. используя которое, оп
ределенные силы намерева

Заготовка сенажа по обла
сти — 79 процентов. Уже зна
чительно перевыполнили свои 
задания Талицкий, Белоярский, 
Байкаловский, Пышминский, 
Богдановичский районы, зеле
ная жатва близится к концу в 
Слободо-Туринском районе.

Молодые труженики села! 
Идут последние, самые горя
чие дни «зеленой жатвы». Не 
снижайте темпов, полезно ис
пользуйте каждый погожий 
час!

ходили в поход. После него 
многие из нас приоткрылись 
новыми гранями своих ха
рактеров. Шутки, смех, пес
ни — они были хорошей раз
рядкой для нас. Активный от
дых очень помогал работе.

К сожалению, за все три 
месяца, которые мы находи
лись на стройке, у руковод
ства Дзержинского райкома 
ВЛКСМ Нижнего Тагила не на
шлось времени, чтобы при
ехать и посмотреть, чем жи
вет отряд, как работает. Удар
ные комсомольско-молодеж
ные строительные отряды — 
дело новое, и надо приобре
тать опыт их формирования, 
учиться на ошибках. К слову, 
заметим, невнимание райко
мов и горкомов ВЛКСМ к 
своим отрядам — общая бо
лезнь.

Участие в строительстве 
БН-600 — ударной Комсо
мольск© - молодежной строй
ке области — стало еще од
ним из уроков ж^ зни для 
нас. Третий энергоблок БАЭС 
надолго останется в нашей 
памяти.

С. МАТВЕЕВ, 
командир,

В. ДЕРЯБИН, 
комиссар отряда 

«Дзержинец».

лись нанести удар по рес
публиканским институтам.

НА ДЕНЬГИ СИОНИСТОВ
ТЕГЕРАН. Иранское пра

вительство приняло решение 
закрыть одну из крупней
ших газет страны «Аянде- 
ган». Генеральный прокурор 
Ирана обвинил издательство 
в том, что оно финансирова
лось сионистами и вело ан- 
тиарабскую пропаганду. От
дано распоряжение конфи
сковать оборудование и иму
щество газеты. Как переда
ло тегеранское радио, изда
тельству было предъявлено 
также обвинение в распрост

ТВОЙ ТРУД-
ГОРДОСТЬ твоя

Так назывался вечер по 
обмену опытом, состоявший
ся недавно в серовском До
ме культуры железнодорож
ников. На него были при
глашены недавние выпуск
ники вузов страны, а ныне 
руководители производств, и 
инженеры, лучшие специа
листы Серовского отделения 
Свердловской железной до
роги. С докладом перед ни
ми выступил начальник от
деления А. Богданович.

Он подчеркнул, что забо
та о молодых специалистах 
в отделении всегда на пове
стке дня. Они, в свою оче
редь, отвечают на поддерж
ку добросовестным отноше
нием к порученному делу. 
Среди них — заместитель 
начальника станции Бокси
ты Ю. Галицких, инженер 
отдела энергоснабжения от
деления дороги Л. Симоно
ва, мастер локомотивного 
депо Серов-Сортировоч- 
пый В. Плетенев, начальник 
станции Улым-Сос Т. Шев
кунова и многие другие.

Есть среди железнодорож
ных профессий и такая —

ф КОМСОМОЛ — СЕЛЬСКОЙ ШКОЛЕ

«РЕСПУБЛИКА 
МАЛЬЧИШЕК»
В Режевском горкоме ком

сомола задолго до наступле
ния летних каникул был со
ставлен и продуман план ор
ганизации летнего отдыха ре
бят, подготовки школ к началу 
занятий. Здесь сумели сразу 
определить важнейшие участ
ки работы, выявить круг 
главных вопросов и наметить 
пути их решения совместно с 
городским отделом народно
го образования.

— Комсомол нам никогда 
не отказывал в помощи. Я 
вообще плохо представляю се
бе, как можно работать в от
рыве друг от друга. Нет воп
росов, которые бы мы не ре
шали сообща, — говорит за
ведующий гороно И. А. Грин
кевич. — Много сделано гор
комом комсомола в создании 
трудовых объединений. До
статочно сказать, что в июне 
этого года девяносто процен
тов Школьников участвовали 
в пятой трудовой четверти. 
Кроме всего этого, горком 
комсомола выступил с инте
ресной инициативой. Сергею 
Кузнецову, второму секретарю 
горкома, пришлось много по
работать, чтобы превратить в 
реальность мечту о создании 
«Великой республики маль
чишек». Так условно был на
зван лагерь труда и отдыха. 
Лагерь этот не совсем обыч
ный, сформирован он из 
«трудных» ребят. Как и во 
всяком деле, секретарю при
шлось столкнуться с массой 
трудностей, но результат 
окупил их. За время работы 
лагеря через комиссию по де
лам несовершеннолетних не 
прошло ни одного школьника. 
Лагерь жил интересно Под
росткам здесь нравилось, тем 
более, что заняты они были 
серьезным делом, ремонтом 
классов в Лнповской школе. 
Поддержав инициативу комсо
мольцев, мы и в будущем не 
откажем им в помощи.

Большое внимание уделяет 
горком и молодым учителям, 
приезжающим по распределе
нию в школы района. При гор
коме ВЛКСМ создан совет мо
лодых учителей, который орга
низует выездные семинары с 
выпускниками вузов, опреде
ляет нужды школ в учитель

ранении идей, противореча
щих духу иранской револю
ции.

ТАКТИКА
МАККАРТИЗМА

САН-ФРАНЦИСКО. 300 
крупнейших актеров, режис
серов и сценаристов Голли
вуда решительно осудили 
действия сената штата Кали
форния, отклонившего по по
литическим соображениям 
назначение талантливой акт
рисы и прогрессивной обще
ственной деятельницы 
Джейн Фонды в комиссию 
штата по делам искусства. 

поездной диспетчер. Это от 
него зависит ритм работы 
транспорта. И здесь нужны 
уже не только теоретические 
знания, но и практические 
навыки. Знание местности, 
по которой идут поезда, 
умение в сложной поездной 
обстановке принять единст
венно правильное решение, 
чтобы не нарушить графика 
движения составов. Участ
ки, на которых работают 
диспетчеры, немалые. У На
тальи Бергман, например, в 
ведении находятся пути с 
более чем двадцатью стан
циями. И тем не менее мо
лодой «дирижер» движения 
успешно справляется со 
своими нелегкими обязан
ностями.

На вечере обсуждались 
также вопросы наставниче
ства, участия в обществен
ной жизни коллективов. Луч
шим производственникам 
были вручены. почетные гра
моты руководства отделения 
и районного комитета проф
союза железнодорожников.

Г. КАЛЕНИКОВ.
Серов.

ских кадрах, проводит инте
ресные посвящения в профес
сию. Круг проблем, которые 
решаются в горкоме, широк, 
но, пожалуй, на одно из 
первых мест выдвигается ор
ганизация и проведение пятой 
трудовой четверти. Факты го
ворят здесь сами за себя. В 
этом году в районе в шести
десяти трудовых объедине
ниях работало более двух 
тысяч школьников вместо 600 
по плану. Причем часть объе
динений, несмотря на то, что 
срок их работы закончился, 
продолжает трудиться в хозяй
ствах. Секрет такой популяр
ности лагерей труда и отдыха 
и производственных бригад 
кроется в умении комсомоль
ских вожаков заинтересовать 
ребят результатами своего 
груда, сделать их жизнь ув
лекательной.

Масштаб мероприятий, про
водимых горкомом, потребо
вал создать штаб трудовых 
объединений, начальником ко
торого назначен первый сек
ретарь горкома ВЛКСМ Вале
рий Копалов.

Инициатива комсомола вид
на во многом, и не случайно 
строительным отрядам, кото
рых в районе девять, не при
шлось долго искать школы, 
нуждающиеся в ремонте, ведь 
горком комсомола прекрасно 
осведомлен о потребностях 
школ, он вовремя направил 
представителей отрядов для 
помощи селу.

В селе Липовка, к примеру, 
отряд «Молодость» расширяет 
школьную спортплощадку. От
ряд «Квазар» оборудует ав
токласс в старом здании ин
терната. Отряд «Юность» в 
поселке Озерном произвел по
краску школы... Перечислять 
можно долго, но достаточно 
сказать, что в районе нет 
школ, которые не будут гото
вы к приему учащихся перво
го сентября.

— Сделано немало... Мож
но делать больше, можно де
лать лучше, — говорит Сер
гей Кузнецов. А значит, ком
сомольцы района далеки от са
моуспокоенности, живут забо
тами завтрашнего дня.

П. ЛЕБЕДЕВ.
Режевский район.

В письме, опубликованном 
в газете «Лос-Анджелес 
тайме», они подчеркнули, 
что тактика законодателей 
штата напоминает времена 
маккартизма в США и что 
сейчас вопрос стоит о граж
данских правах не только 
одной женщины, но всех дея
телей искусства.

(ТАСС, 9 августа).
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круглый^ 
..на смену?

ШЕФСТВО НАД 
СЕЛОМ: ОПЫТ, 
ПОИСК, ПРОБЛЕМЫ

ПО ПОВОДУ этого события фанфары не прозвучали, хотя 
момент мог бы считаться торжественным. 25 июля был 
подписан договор о выполнении сельскохозяйственных 

работ силами рабочих Качканарского горно-обогатительного 
комбината в совхозе имени Ленина Каменского района. В фор
мулировку договора хотелось бы внести еще одно существен
ное дополнение, о котором мы скажем позже, но сам факт то
го, что после многих лет работы «на самотеке» Качканарский 
рабочий отряд признан юридически, дает основание надеяться 
на плодотворное сотрудничество совхоза и предприятия.

А сначала мы расскажем о предыстории договора.
Первого марта 1979 года в нашей газете было опубликовано 

письмо рабочего Качканарского горно-обогатительного комби
ната Владимира Ильина. Автор писал о недостатках в организа
ции работы отряда предприятия на уборке урожая 1978 года в 
совхозе имени Ленина и предлагал ряд мер для их исправле
ния.

Затем, в номере за 11 мая, была помещена стенограмма раз
говора руководителей совхоза имени Ленина, обсуждавших 
письмо Владимира Ильина и проблемы, связанные с работой 
Качканарского отряда на полях хозяйства.

В июне вышло постановление бюро Свердловского обкома 
партии и облисполкома «О дополнительных мерах по обеспече
нию уборки урожая, заготовок сельскохозяйственных продук
тов и кормов в 1979 году и успешному проведению зимовки 
скота в период 1979 —- 1980 годов», в котором, в частности, го
ворилось о необходимости заключения договоров о выполне
нии сельхозработ между хозяйством и предприятием.

Примерно в то же время секретариат Свердловского обкома 
ВЛКСМ постановил образовать областной ударный комсомоль
ско-молодежный отряд имени Уральского комсомола, который 
сможет помочь труженикам села на заготовке кормов и уборке 
урожая.

25 июля представители Качканарского ГОКа приехали в сов
хоз имени Ленина, чтобы обсудить проблемы работы Качканар
ского отряда в этом хозяйстве и подписать договор.

С самого начала разговор принял острый характер.

«ЧЕРНОВОЙ 
ВАРИАНТ»

Заместитель директора Качканарского горно-обогати
тельного комбината А. Н. СЫТЫХ:

— Мы только что побывали в Белоносовском отделении 
вашего совхоза, где уже несколько дней работают качканар- 
цы. Недавно на комбинат за нашим рабочим отрядом при
езжал представитель совхоза. Он. уверял нас, что хозяйство 
готово к приему помощников из Качканара. Но. судя по 
тому, что мы только что увидели в Белоносово, о готовно
сти говорить рано даже сейчас. Помещения для. жилья не- 
приспособлены. Часть людей размещена в клубе, тем самым 
белоносовпы лишены возможности его посещать. Не вызо
вет ли это их законного недовольства’1 Другие живут в по
мещениях, напоминающих что-то среднее между баней и 
складом.

Директор совхоза имени Ленина В. Г. ИВЧЕНКО:
— Александр Николаевич, вы задали сразу несколько во

просов. Постараюсь ответить на них по порядку.
Вы совершенно правы, говоря о том. что наше хозяйство 

плохо подготовилось к приезду группы качканарских рабо
чих. Виной этому ряд субъективных и объективных причин. 
То, что зависит от нас, сделаем в течение ближайших дней. 
Что же часается объективных причин.. Во время прошлого 
разговора за «круглым столом» «На смену!» уже обсужда

лась проблема «мозаичности» состава рабочих, приехавших 
на уборку. Здесь и качканарцы, и каменцы. и нчжнетагиль- 
цы, и школьные, и студенческие отряды. Поселить всех вме
сте мы не можем, это противоречит внутренним распорядкам,

wan «ятаавмип <нмяяа>яни* шамимамм« «■■■■■■■• ок

сомольско-молодежного отряда Уралвагонзавода на заготоз- g 
ке сена Ребята сумели достичь высокой производительности В 
труда — примерно в шесть раз выше нормы

Если нам удастся поднять в качканарском отряде произ- 
во'дительность труда, то с ГОКа можно будет отправлять 1 
меньшее количество людей на уборку. Такая постановка дела I 
назрела. Пора начать считать главным показателем объем I 
выполненной работы, а не количество людей

В. Г. ИВЧЕНКО: ■
— Вместе со специалистами совхоза мы разработали про- ■ 

скт договора нынешнего года именно на основе объемов pa- I 
боты и сроков ее выполнения. После качественного выпол- I 
нения работы в срок согласно аккордному наряду мы вы- I 
плачиваем отряду премию в размере 20 процентов. Кроме 
того, в договор включены пункты об обеспечении отряда I 
жильем, постельными принадлежностями, бытовыми удоб- I 
ствами. производственным инвентарем и транспортом. Этот I 
договор мы надеемся сегодня подписать. Однако существу- I 
ет ряд пунктов, которые не вошли в договор нынешнего го
да, но хотелось бы их включить в договор следующего Под- I 
черкиваю. пунктов взаимовыгодных.

А. Н. СЫТЫХ:
— Догадываюсь, о чем вы говорите. Обеспечение Качкана- I 

ра продукцией вашего совхоза?
В. Г. ИВЧЕНКО: ■

.— Совершенно верно, снабжение города продукцией «на- | 
прямую». Вопрос этот, думаю, мы в силах решить.

Но есть и более' сложные вопросы. Например, о квартирье- I 
рах, которые должны подготовить жилье качканарцам к при- I 
езду. ■

А. Н. СЫТЫХ:
—- Действительно, необходимо основание для отправки лю

дей в совхоз, да и где их взять, эти лишние рабочие руки? Как 
оплачивать им произведенную в совхозе работу? Кстати, во
прос этот не так прост еще и потому, что его можно задать и 
по поводу рабочих, отправляемых в ваше хозяйство для ре

СЛОВО БЕРЕТ СОЦИОЛОГ
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К МАСТЕРСТВУ

например, студенческих и школьных отрядов.
Необходима основа — формальное закрепление шефства 

Качканарского горно-обогатительного комбината над совхо
зом имени Лепина. Тогда мы сможем планировать все — 
подготовку жилья, транспорта, сельхозмашин и культмассо
вых мероприятий. Нужно, чтобы мы имели дело с одним 
шефом.

А. Н. СЫТЫХ:
— В Свердловске мы встретились с заведчющим сельско

хозяйственным отделом областной плановой комиссии Юри
ем Петровичем Бунаковым. Он рассказал нам о том, что обл- 
план рассчитывает отправку рабочих промышленных пред
приятий только по районам. А уже райисполкомы учитыва
ют потребности в трудовых ресурсах каждого совхоза в от
дельности. Насколько я понял наш рабочий отряд по ко

личеству людей примерно равен количеству людей, прислан
ных в наше хозяйство с разных предприятий. И мне не сов
сем понятно, почему половину отряда отправили в совхоз 
«Мамино». Надеюсь, что председатель Каменского райис
полкома С. А. Павлов обратит внимание на этот странный 
факт, и примет соответствующие меры в следующем году.

В. Г. ИВЧЕНКО:
— Да, хотелось бы, чтобы было принято такое решение: в 

качестве эксперимента сроком на три года закрепить шефст
во Качканарского горно обогатительного комбината над сов
хозом имени Ленина Каменского района. Пока на три, а 
там уже можно будет подсчитать достоинства и недостатки 
такого закрепления.

В. А. КАЗАНЦЕВ, председатель рабочкома совхоза 
имейи Ленина:

— Да, такое закрепление позволит решить многие про
блемы. На этой основе мы могли бы заключать и долгосроч
ные договоры о шефской помощи. В постановлении бюро об
кома КПСС и облисполкома от 26 июня 1979 года говорит
ся о необходимости заключать двусторонние договоры меж
ду совхозами и промышленными предприятиями на основе 
объемных заданий и сроков их исполнения. Мне кажется этот 
пункт очень своевременным Но, к сожалению. действие 
договора ограничивается уборочной страдой, а нам интере
сен и выгоден долгосрочный договор.

Заместитель секретаря парткома Качканарского гор
но-обогатительного комбината А. В. САЛТАЕВ:

— Вы правы. Валентин Аркадьевич, подчеркнув слова «на 
основе объективных заданий и сроков их исполнения». Такой 
подход к делу позволит нам выиграть многое. Недавно в 
газете «На смену!» рассказывалось об опыте работы ком-

монта сельхозтехники.
В. А. КАЗАНЦЕВ:

— Возможно, и квартирьеров, и ремонтников нужно выде
лять из числа тех, кто поедет на уборку? Только выедут они 

на месяц раньше, но и уедут раньше других. Оплату можно 
производить согласно постановлению бюро обкома КПСС и 
облисполкома. Но вот с обоснованием поездки — действи
тельно сложно. Оно будет, если только мы заключим долго
срочный договор о помощи на основе официального закрепле
ния хозяйства за ГОКом.

А. Н. СЫТЫХ:
— Вплотную к только что рассмотренным вопросам примыка

ют еще несколько, решение которых от нас не зависит. В ча
стности, мы отправляем автомобили и тракторы без • водите
лей в другие хозяйства, в то время как ваш совхоз получает 
такие же тракторы и автомобили от других предприятий. 
Возможно, Каменский райисполком в силах решить вопрос 
комплексной отправки машин и водителей в ваше хозяйство?

В. Г. ИВЧЕНКО:
— В этом мы тоже заинтересованы. Мы получаем машины 

без водителей и начинаем ломать голову — где нам достать 
шоферов. Вопрос этот очень важный и решить его, конечно, 
нужно. Кстати, если уж зашел разговор о специалистах, нам 
хотелось бы вписать в договор пункт о том, чтобы ваш отряд 
включал в себя специалистов, которых можно было бы ис
пользовать для нужд хозяйства.

А. Н. СЫТЫХ:
— Такой пункт вписать можно, в отряде достаточно людей 

самых разных профессий.
В. Г. ИВЧЕНКО:

— Мне хотелось бы обсудить еще один момент, связанный 
с договором будущего года. У земледельцев есть такая пого
ворка: «Один лень — год кормит». Летние и осенние дни мы 
упускать никак не можем. Нередко рабочие отряда из Качка
нара говорят о шестидневной или даже пятидневной рабочей 
неделе. Поэтому хотелось бы внести в проект договора буду
щего года пункт о подчинении рабочих-качканарцев распоряд
ку работы совхоза.

А. ПОПОВ, секретарь комитета ВЛКСМ Качканарско
го горно-обогатительного комбината:

— Пока шел этот разговор, мы с .Игорем I алиевым, секре
тарем комитета комсомола совхоза наметили план совместной 
работы комсомольцев отряда и хозяйства.

Сегодняшнюю группу рабочих на уборке в совхозе отрядом 
назвать пока нельзя. Он построен по цеховому принципу,, ио 
в нем нет внеуставной комсомольской организации, нет комис
сара. Поэтому разговор о действенном шефстве вести тоже 
нельзя.

В этом году, к середине или концу уборки, приедет в совхоз 
имени Ленина комсомольско-молодежный ударный отряд, со
зданный в соответствии с постановлением секретариата Сверд
ловского обкома ВЛКСМ от 14 июня 1979 года. Командир 
отряда должен заключить с директором хозяйства еще один 
договор, отрядный. Тогда и начнется выполнение плана, ко
торый мы с Игорем сейчас наметили, и который, несомненно, 
будет дополнен бойцами ударного отряда. Предлагаю договор 
молодежного отряда оформить специальным приложением к 
общему договору.

В. Г. ИВЧЕНКО:
—/ Предложение принято. А сейчас я позволю себе напом

нить объем работ, который предстоит выполнить качканарской 
группе рабочих.

Необходимо заготовить около 100 тонн сена, обработать 
свыше 5 тысяч тонн зерна (имеется в виду его погрузка, сор
тировка, перелопачивание), провести прополку и уборку ка
пусты с 96 гектаров, погрузить более 9 тысяч тонн картофеля 
и овощей.

А. Н. СЫТЫХ:
— Да. задача перед качканарцами стоит большая, и нужно 

приложить немало сил, чтобы ее выполнить качественно и в 
срок. Надеюсь, что заключенный сегодня договор поможет нам 
всем как следует организовать совместную работу.

ОТ РЕДАКЦИИ: Итак, договор подписан. Если предыду
щий материал в газете «На смену!», посвященный про
блемам рабочего отряда на уборке урожая, назывался 

«По обе стороны дверей», то можно сказать, что дверь эта от
крыта и сделан первый шаг через порог. Однако только пер
вый, а дорога предстоит длинная. Об этом свидетельствует 
разговор представителей комбината и совхоза, с которым мы 
вас познакомили.

Договор подписан, но это только «черновой вариант* догово
ра о налаживании действенных шефских связей. В процессе 
работы, совершенствования отношений между Качканарским 
ГОКом и совхозом имени Ленина, несомненно, добавятся но
вые пункты, которые поставят сотрудничество на новую, бо
лее высокую ступень.

Беседу за «круглым столом» записали
Б. ЕФРЕМОВ и В. КОПНОВ.

2. «Рабочая 
карьера»

В нашей стране молодежи 
открыты практически неогра
ниченные профессиональные 
перспективы.

Вместе с тем, в рамках выб
ранного рода занятий работ
ник должен иметь реальную 
перспективу роста профессио
нального мастерства, расши
рения и обогащения своей об
щественно значимой деятель
ности. В первую очередь, про
блема такой профессиональ
ной перспективы актуальна 
сегодня для молодых рабо
чих.

С чего начинается вхожде
ние молодых людей в профес
сию? Какие трудности, пре
пятствия ждут юношей и де
вушек на пути к вершинам 
профессионального мастер
ства?

Этот процесс осложняется, 
в первую очередь, отсутстви
ем у молодых достаточной 
подготовки. Они не сознают 
в полной мере и не готовы 
психологически, физически к 
тем трудностям, которые их 
ждут при освоении избранной 
профессии.

Наиболее сложным момен
том для молодого рабочего 
является перестройка всего 
организма в соответствии с 
новыми условиями деятель
ности на производстве. У каж
дого человека, как свидетель
ствует медицина, тот или 
иной образ жизни (например, 
малоподвижный или с отсутст
вием значительных физиче
ских нагрузок) вырабатывает 
в организме определенный 
динамический стереотип. Пос
ледний определяет возмож
ности адаптации организма 
при переходе его к новым 
видам деятельности. Возмож-. 
ности этого механизма зави
сят от закаленности и физи
ческой тренированности орга
низма.

Вполне понятно, что прихо
дящие на производство вы
пускники школ (особенно го
родских) не подготовлены к 
длительной физической на
грузке, выполнению монотон
ных операций. Требуется оп
ределенное время, в течение 
которого организм привыкает, 
а вернее, его «приучают» к из
менившимся условиям дея
тельности.

Задача наставника в первый 
период работы подшефного— 
постепенно приучить его к 
физическому труду.

СОВРЕМЕННЫХ услови
ях производства про

фессиональный статус рабо
чего, получаемое им матери
альное вознаграждение в 
большинстве своем определя
ются уровнем квалификации. 
Вот почему возможность для 
продвижения по квалификаци
онной лестнице является для

молодого рабочего одним из 
притягательных моментов а 
профессии. Однако нередки 
ситуации, когда это продвиже
ние осложняется.

В соответствии с планами по 
труду, на каждом предприя
тии вводится определенная 
структура рабочих кадров, 
определенное число рабочих 
мест, предполагающих высо
коквалифицированный труд 
(5—6 разряды), средней ква
лификации (3—4 разряды) и 
низкоквалифицированный (1 — 
2 разряды). Как правило, ра
бочие места, предполагающие 
труд по высоким разрядам (4, 
5, 6-й) заняты кадровыми ра
бочими. Вакантными чаще все
го являются рабочие места, 
на которых необходим труд 
работников с низкой квалифи
кацией. Перспектива профес
сионального роста молодых 
людей на этих рабочих местах 
весьма ограничена. Отсюда — 
неудовлетворенность. И, как 
следствие, — повышенная те
кучесть молодых кадров.

Встречается и другая ситуа
ция. Содержание труда на 
рабочих местах соответствует 
высоким и средним квалифи
кационным разрядам. Однако, 
в силу установленных струк
турой кадров «лимитов», ад
министрация целенаправленно 
«тормозит» присвоение оче
редного разряда работникам, 
достигшим более высоких 
профессиональных знаний, 
навыков и выполняющим уже 
более сложную и ответст
венную работу.

Анализ показывает, что в 
различных организациях, на 
предприятиях вопросам повы
шения квалификации молодых 
рабочих кадров уделяется 
различное внимание. В качест
ве примера приведем цифры 
по ряду строительных орга
низаций нашей области. В 1978 
году от общего, числа моло
дых рабочих повысили свои 
разряды (в проиентах):

СУ-16 треста
«Свердлозснпромстрой» 6,2 

трест «Асбострой» 6,7
СУ-9 треста 
«Свердловснграждан- 
строй» 12,6
Артемовская межколхозная 
передвижная механизиро
ванная колонна объе
динения «Облколхоз- 
строй» 28,2

• Управление строительства
Рефтинской ГРЭС 40,3
Итого — по пяти 
организациям 14,8
Комментарии к этим циф

рам, надеюсь, излишни. В по
становлении ЦК КПСС и Сове
та Министров СССР «О мерах 
п^ дальнейшему улучшению 
подготовки квалифицирован
ных кадров и закреплению 
их в строительстве» прямо 
вменяется в обязанность ми
нистерствам и ведомствам, 
руководителям строительно- 
монтажных организаций — 
принимать меры к росту 
квалификации молодых рабо
чих кадров.

ЛАНОМЕРНУЮ, целена- 
® • правленную работу по 

повышению профессионально
го роста молодых рабочих 
наиболее эффективно можно 
осуществлять в рамках перс-

пективных планов социально
го и экономического развития. 
Сегодня в этих планах есть 
контрольные цифры по росту 
квалификации работников в 
целом. К сожалению, в них не 
выделяются особо цифры' по 
молодежи, хотя в этом есть 
насущная необходимость.

Практика показывает, что 
существующую шестиразряд
ную квалификационную лест
ницу способный молодой ра
бочий, при благоприятных ус
ловиях, проходит за пять— 
десять лет. Наиболее быстро 
к этому «финишу» приходят 
выпускники профессиональ
но - технических училищ. А 
дальше? С получением шесто
го разряда, как бы заканчива
ется профессиональная «карь
ера» молодого рабочего. 
Дальнейший рост мастерства, 
умений, как правило, не по- 
вышает его официальный про
фессиональный статус в кол
лективе. Между тем, на прак
тике, рост квалификации ра
бочего продолжается практи
чески в течение всей его тру
довой деятельности. Небезын
тересным здесь будет приве
сти данные по самооценке мо
лодыми рабочими своих зна
ний для профессиональной 
деятельности. 1053 молодым 
рабочим Свердловска в анке
те был задан вопрос: «Хва
тает ли вам знаний для выпол
нения вашей работы?». Приве
дем здесь ответь» двух групп 
молодых рабочих, имеющих 
высшие рабочие разряды — 
пятый и шестой (в процентах 
от общего числа опрошенных 
по каждому разряду):

5 б
Д'а, знаний хватает 58,8 52,7 
Иногда не хватает 26,8 29,1 
Затрудняюсь ответить 9.2 12,7 

Новые заказы, новое обору
дование, инструмент, новая 
технология — требуют от мо
лодого рабочего, даже достиг
шего высокого разряда, по
полнения знаний, умений, 
опыта. На каждом предприя
тии, в цехах мы можем найти 
рабочих, достигших вершин 
мастерства, виртуозов своего 
дела. Однако, чтобы достичь 
этих вершин, нужны многие 
годы труда, талант, предан
ность своей профессии. Что
бы открыть широкую пер
спективу делать «карьеру» 
внутри рабочей профессии, 
необходима более детальная 
дифференциация в оценке 
профессионального мастерст
ва рабочего. Примером такой 
дифференциации является 
присвоение права личного 
клейма, званий ветеранов 
производства, «Мастер—золо
тые руки» с соответствующими 
денежными надбавками и пре
миями, и так далее.

Г| ЕРСПЕКТИВА профессио- 
" ■ нального роста молодых 

рабочих может быть расшире
на не только в рамках одной 
какой-либо избранной рабо
чей профессии. Отличительная 
особенность современного 
рабочего — его мобильность, 
то есть способность быстро 
осваивать новое оборудова

ние, технологию, новые виды 
продукции, осваивать смеж
ные профессии. Перемена ви
дов труда — один из путей к 
удовлетворению человека сво
ей работой. Опрос молодых 
рабочих Свердловска показал, 
что 54,6 процента рабочих 
имеют только одну профес
сию, 27,3 — две профессии, 
12,8 процента — три профес
сии, 5,1 процента освоили че
тыре и более профессий. Вот 
как обстоят дела с професси
ональной мобильностью мо
лодых рабочих на ряде сверд
ловских предприятий. Имеют 
две и более профессий (в 
процентах от числа опрошен
ных по каждому предприя
тию)'

Объединение «Центральный 
универмаг» 29,1
Фабрика «Уралобувь» 32,1 
Завод пластмасс 40,9
Уралмашзавод 42,3
Завод резиновых технических 
изделий 48,0
Локомотивное депо 65,2
Верх-Исетский металлургиче
ский завод 74,8
На многих предприятиях 

имеется значительная часть 
рабочих мест, малопривлека
тельных для молодежи, отли
чающихся^ однообразием, мо
нотонностью, сравнительно 
невысоким содержанием эле
ментов творчества. Примером 
могут служить Специальности 
при конвейерных способах 
производства. Это одна из не
маловажных причин неудов
летворенности молодых своей 
профессией, стремления ее 
сменить. Характерные данные 
нашего опроса свердловских 
рабочих: лишь 49,4 процента 
опрошенных нравится их се
годняшняя профессия, каж
дый четвертый (23,6 процента) 
планирует сменить ее 8 бли
жайшем будущем. Наиболь
ший процент неудовлетворен
ных профессией — на заводе 
резиновых технических изде
лий, заводе пластмасс, в объ
единении «Уралобувь». Прак
тика показывает, что сегодня 
в большинстве случаев смена 
профессии сопровождается и 
переходом молодых рабочих 
с предприятия на предприя
тие...

Между тем, опыт передовых 
предприятий страны доказы
вает, что текучесть молодых 
рабочих кадров можно резко 
снизить. Необходимо предо
ставить молодым людям бо
лее широкие возможности 
сменить профессию, специ
альность на этом же пред
приятии.

Перспектива личного про
фессионального роста особен
но зримо может быть увидена 
и осознана молодыми людь
ми, если у них перед глаза
ми — в цехе, в бригаде — 
будет наглядный пример ве
терана труда или кадрового 
рабочего, сумевшего достичь 
высоких показателей в тру
де, реализовать творческие 
возможности своей специаль
ности.

Путем развития форм 
общения и контактов молодых 
производственников, необхо
димо добиваться, чтобы пе
редовые рабочие, составляю
щие золотой фонд трудовых 
коллективов, были примером 
для молодежи, начинающей 
писать первые страницы своей 
рабочей биографии.

Б. ПАВЛОВ, 
заместитель заведующего 

сектором Института 
экономики УНЦ АН СССР, 

кандидат философских наук.
I

КАЖДЫЙ день с конвейе
ра автомобильного заво
да имени Ленинского 

комсомола сходит более 600 по
пулярных в стране и за рубе
жом малолитражен «Москвич». 

«Личную пятилетку — и 110-й 
годовщине со дня рождения 
В. И. Ленина!» — под таким 
девизом трудятся сейчас свы
ше 350 комсомольцев завода. В 
соревновании участвует около 
10 тысяч молодых производст
венников АЗЛК.

НА СНИМКЕ: группа передо
вых сборщиков первого участ
ка главного конвейера.

Снимок В. МАСТЮКОВА. 
(Фотохроника ТАСС).

Бронепоезда на Урале 
были порождены специ
фикой гражданской вой

ны в нашем крае: в условиях 
горно-лесистой местности, мно
жества болот лотом и глубоких 
снегов зимой бои велись в ос
новном вдоль железных дорог, 
достаточно развитых уже в то 
время. Этому способствовало и 
большое число имевшихся же
лезоделательных заводов.

Весной 1919 года на Восточ
ном фронте действовало 14 
красных бронепоездов против 
колчаковских. Они внесли боль
шой вклад в дело разгрома кол
чаковщины на Урале... Мы рас
скажем о героических подвигах 
морского бронепоезда, сражав
шегося в 1918 году.

Я? ОИ шли все лето. На 
Кунгурском направле

нии, на Егоршинском, Алапа
евском, Тагильском, теперь 
шли на Лысьвенском. Враг 
стремился выйти к Перми, что
бы, овладев рудниками и за
водами и прорвавшись через 
горный хребет, развернуть на
ступление за Камой.

«Штаб фронта заказал на 
Мотовилихинском заводе бро
нированный поезд, который 
будет готов через несколько 
дней и безусловно подымет на
строение в наших войсках», — 
докладывал в июне Высшему 
Военному Совету помощник 
командующего Северо-Урало- 
Сибирским фронтом

Тогда же все командиры час
тей получили приказ: «Экст

ких же первичных подразде
лений создававшейся Красной 
Армии. Типична и биография 
самого Ивана Деменева. Бое
вая дружина станции Усоль
ская избрала его, большевика,

к „с nzvBZK

цию Утка — в бой. Немного 
повоевал «бронепоезд» без 
брони и орудий. Изрешеченный 
пулями, он стал годным лишь 
для транспортировки малоцен
ных грузов. Усольская дружи
на и поехала тогда на Чусов
ской завод, где строился боль
шой бронепоезд, настоящий.

Люди прибывали с предпи
саниями из разных .частей. 
Бушлаты с ярко начищенными 
пуговками и ленты на беско
зырках имелись не у всех, но к

местам! — скомандовал он на 
бегу. — Наблюдать за сигна
лами! Малый вперед! За 
мной! — и, повернувшись, за
шагал прямо по шпалам, идя 
впереди состава, внимательно 
осматривая рельсы.

— Товарищ командир! Бе
лые забегали, стрелять гото
вятся! —■ доложил впередсмот
рящий.

— Пусть стреляют, пусть 
покажут себя — это нам и на
до, — говорил Деменев двум

чиков, с остальными сошел на 
землю и повел их в наступле- 
ине. Поддержанные огнем своих 
орудий и пулеметов, они про
рвали вражеское кольцо, вы
вели к бронепоезду остатки 
батальона и перевезли в 
Лысьву.

^*ТАНЦИЯ Кын несколь-
—— ко раз переходила из 

рук в руки. Во второй поло
вине октября наступали белые, 
в ноябре красные перешли в 
контрнаступление. Теперь

цепи, ворвалс? на станцию 
Кын.

— Здесь и будем держать 
оборону! С боевых постов не 
отходить!

— Беляки позади нас путь 
разбирают! — вскоре доло
жили «с кормы».

, — Разогнать пулеметным 
огнем! Если покажутся сно
ва, моей команды не ждать и 
патронов не жалеть!

— Есть!
— Если отвинчивают рельсы
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СУХОПУТНЫЙ БРОНЕНОСЕЦ

ренно вышлите из отрядов, 
действующих на вашем участ
ке, всех товарищей, знакомых 
практически с морскими ору
диями, в оперативный штаб 
для отправки их в Пермь, где 
формируется бронированный 
поезд, оборудованный морски
ми орудиями».

П ТРЯД Ивана Деменева 
. «.v сперва был небольшим,
всего 30 человек. Его «биогра
фия» типична для многих та

сражавшегося за Советскую 
власть в Петрограде, своим 
командиром. Рядом с ним в 
этой дружине несли боевую 
службу его брат Федор Деме
нев, бывший матрос крейсера 
«Рюрик» Иван Шерстобитов, 
матросы Евгений Ямов, Яков 
Дружинин — участник штурма 
Зимнего, приехавший домой 
лечить раны. Четыре матроса, 
все коммунисты — это больше
вистское ядро дружины.

— На станции Калино стоит 
бронепоезд, а команды на нем 
нет, принимайте, — приказали 
Деменеву в штабе армии.

Поехали на Калино. В тупи
ке увидели открытый паровоз 
и два вагона, обитых простым 
железом, в них четыре пулеме
та — «бронепоезд».

На другой же день подняли 
пар в котле и поехали на стаи-

флогскому порядку старался 
привыкнуть каждый. Вскоре 
вся 29-я дивизия стала назы
вать бронепоезд морским. Этим 
званием гордились не только 
Деменев и его собратья по 
Балтике, но и все их нефлот- 
ские товарищи. Бронепоезд 
№ 2, как он официально име
новался в документах, получил 
приказ выйти в район боевых 
действий.

— Белые в версте отсюда, — 
командир роты Лысьвенского 
полка вводил Деменева в курс 
дела. — Несколько раз пыта
лись захватить станцию, но мы 
их отбили. Сейчас опять со
бираются наступать.

— Мы поможем. Сейчас по
смотрим линию фронта и уз
наем, где у них пулеметы, —и 
командир бронепоезда поспе
шил обратно. — Расчеты по

идущим рядом с ним товари
щам. — Сейчас по моей 
команде все разом побежим 
на броневик. Приготовились! 
Раз, два, три!..

Как только побежали, про
тивник открыл по ним огонь, 
но поздно: все уже за броней, 
а наблюдатель Баклыков ус
пел «засечь» вражеские пуле
меты.

— Огонь! — броневик и лес 
вокруг него содрогнулись от 
громового орудийного выст
рела...

Под сильным напором пре
восходящих колчаковских 
войск Лысьвенский полк все 
же отступил, а его интерна
циональный батальон попал в 
окружение. К нему на выруч
ку поспешил бронепоезд •№ 2. 
Деменев, оставив на боевых 
постах командиров и пулемет-

здесь действовало три наших 
бронепоезда, но впереди всег
да был демепевский. В пос
леднем бою Особая бригада и 
морской бронепоезд обратили 
колчаковцев в такое бегство, 
что те едва успели взорвать 
за собой кыновский железно
дорожный мост. Бои за Кын — 
это бои за Лысьву. Падет 
Лысьва -- враг выйдет на Ка
лино и перехватит последнюю 
железнодорожную колею, свя
зывающую ■ Восточный Урал с 
Западным. Это Деменев осо
бенно ясно представил себе, 
приехав в штаб бригады. Не 
знал он, что свой главный 
подвиг бронепоезд совершит 
как раз сейчас — без него.

...Ночью противник вновь 
перешел в наступление и вы
нудил наши части отойти к 
станции Кормовище. Подо
спевший утром бронепоезд 
Шерстобитова, командовавше
го, пока Деменев ездил в штаб 
бригады, с ходу нанес огневой 
удар по врагу и, сметая его

за кормой броненосца, а впе
реди взорвали мост, значит, мы 
сейчас в окружении. — гово
рил Шерстобитов Баклыкову. 
— Но ведь мы не пехота, мы 
за броней сидим! Пулями нас 
не достанешь, а на снаряды 
ответим тем же! На паро
возе, пар держать на марке!

И одним своим бронепоез
дом Шерстобитов и Баклыков 
держали оборону Кына целый 
день. С наступлением темно
ты положение осложнилось: 
противник мог подойти вплот
ную.

— Что будем делать? Ухо
дить только потому, что стем
нело?! Выставим дозоры вок
руг — не подойдут. Если же 
сунутся, встретим и ночью! — 
решил командир.

Так, в окружении дозоров, 
ждали утра, надеясь, что к 
рассвету сюда продвинутся 
свои пехотинцы.

— Запас воды для котла на 
исходе! — доложил машинист.

Потихоньку двинулись в 
сторону Кормовища, а когда

отошли от Кына подальше, 
бронепоезд, громыхнув буфе
рами и листовой сталью, по
мчался на всех парах, расхо
дуя последние капли из тен
дера.

— Впереди путь разобран!— 
испуганно выкрикнул наблю
датель на крутом повороте 
дороги.

— Стоп! Задний ход!
Но уже было поздно. Вы

скочив из-за поворота на пол
ном ходу, бронепоезд не ус
пел остановиться и сошел с 
рельсов. Этого ждали колча
ковцы — они кинулись в ата
ку, предвкушая легкую победу 
н славный трофей, но их 
встретили уничтожающим ог
нем из всех пулеметов и гра
натами.

...Бой длился уже три часа. 
Подступы к бронепоезду были 
устланы вражескими трупами, 
но колчаковцы продолжали 
свои неистовые атаки! Поре
дели боевые расчеты и на су
хопутном броненосце. Не 
слышно стало голоса коман
дира — он лежал у открытой 
амбразуры, сжимая в мертвых 
руках пулемет.

— Сдавайтесь, пока всех né 
перебили! — кричали колча
ковцы.

— Не на тех нарвались! Мы 
живыми не сдадимся! — отве
тил им Баклыков, взявший на 
себя командование бронепоез
дом. — Бой будем продол
жать, товарищи!

Теперь стреляли из пулеме
тов по очереди, экономя пат
роны и не перегревая стволы.

Ы А третьи сутки непре- ,• «1 рывного боя в окруже
нии тяжело ранило и Баклыко- 
ва. Исправными остались толь
ко два пулемета и одно орудие, 
но для них боеприпасы конча
лись. Однако, и противник вы

дохся: атаки ослабли, огонь 
затихал. К вечеру стрельба 
прекратилась вовсе. Собрав
шись возле раненого Влади
мира Баклыкова, обсудили по
ложение. Сошлись на одном: 
оставаться здесь дальше смыс
ла нет: враг подбросит свежие 
силы, а обороняться некому и 
нечем. Решили ночью взорвать 
бронепоезд и пробиваться в 
Лысьву, если она еще не пала.

Раненых перевязали, и 
когда стемнело, спустились в 
овраг, за которым начинался 
лес. Вскоре огромный взрыв 
потряс замерзшую землю, 
всколыхнул озябший декабрь
ский лес. Стальная крепость 
громко и грозно еще раз воз
вестила о непобедимости бое
вого духа красных воинов, ос
ветив ярким пламенем всю ок
ругу. Она не сдалась — она 
вошла в бессмертие вместе со 
своим мужественным экипа
жем.

«Вечная слава живым!» — 
так заканчивался специальный 
приказ командующего Третьей 
армией от 7 декабря 1918 
года.

«Вечная слава живым!» — 
она была адресована той гор
сточке героев, которые, взор
вав бронепоезд, измученные и 
окровавленные, всю ночь по 
глубокому снегу сквозь лесные 
чащи пробивались на север, не
ся на руках последнего своего, 
командира.

Возле Крутого Лога, на ме
сте героической гибели броне
поезда, возвышается памятник 
с надписью: «Здесь в 1918 году 
в бою с колчаковцами стояла 
насмерть команда бронепоезда 
№ 2».

М. ДА ИБО, 
капитан 2-го ранга 

в отставке.
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ПРОФСОЮЗНОЕ «НЕТ!» ! 
МАНЕВРАМ КАПИТАЛА Î

ДОБРЫЙ ДЕНЬ, 

УРАЛЬЦЫ !

КАНИКУЛЫ

ИД ФРОНТАХ

К традиционным краскам 
новозеландской зимы все ча
ще добавляется еще одна — 
красный цвет кумачовых зна
мен и транспарантов, с кото
рыми все чаще выходят на 
улицы простые люди страны. 
«Требуем работу!», «Пусть 
платят богатые!», «Долой ре
прессивные законы!», «Руки

этого только лишь от нас, а 
вЪт тем, у кого под поясом и 
без того много жира, они 
предоставляют за наш счет 
выгод еще больше. Профсою
зы говорят этой политике свое 
решительное «нет!», встав на 
защиту интересов и завоева
ний трудящихся.

время это дает возможность 
правящему классу вновь об
винить профсоюзы и комму
нистов в саботаже, нанести по 
ним очередной удар.

Сейчас даже в рядах пра
вящей Национальной партии,
политической организации

классовых битв
Ежегодно в 

дии происходит
Новой Зелан-

стачек, в которых 
участие до 200 
век. Теряется при

свыше 500 
принимают 

тысяч чело- 
этом до по-
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ПОКА еще большая часть человече
ства страдает от эксплуатации и 
: унижения, пока еще существует

угроза войны. Все это диктует необходи 
мость неослабной борьбы. Коммунисты, ра
бочий класс своей солидарностью и борь
бой демонстрируют способность одолеть 
силы реакции и войны».

Так начал свое интервью о борьбе дат
ских коммунистов за интересы трудящих
ся Председатель КПД Йорген ЕНСЕН.

Наша встреча проходила в помещении 
коммунистической фракции датского 
фолькетинга.

ген Енсен,
Конференция.

указала
рассказывает Иор- 

на необходимость
прочь от тред-юнионов! 
такими требованиями

В

расширения работы по привлечению новых 
членов в партию и увеличению числа 
подписчиков органа КПД газеты «Ланд ог 
фольк». В августе 1979 года будет прове
ден ставший традиционным фестиваль 
«Ланд ог фольк», а в ноябре состоится 
расширенное юбилейное заседание Цент
рального Комитета с участием представи
телей братских партий.

В настоящий момент.
ет Йорген Енсен.

подчеркива-
важно отстоять инте

ресы трудящихся при заключении нового

СОЛИДАРНОСТЬ
Коротко Йорген Енсен рассказывает о 

себе. Родился 18 января 1920 года в Ко-
пеигагене. 
крат, и

Отец левый социал-демо-
поэтому еще совсем молодым

йорген познакомился с социалистической 
литературой. Пришел к выводу, что со
циализм необходим для устранения опас
ности войн, для обеспечения справедливо
сти в человеческом обществе

коллективного договора, воспрепятствовать 
готовящемуся вмешательству правительст
ва в переговоры по этому вопросу между 
профсоюзами и организацией предпринима
телей.

Борьба, которую коммунисты ведут се
годня. стала возможной благодаря опыту,

Первый опыт рабочей жизни после
окончания начальной школы Йорген Ен-
сен стал учеником автомеханика Д~"
ему возможность увидеть общественные 
противоречия, которые определяются не 
человеческими недостатками или разницей 
в квалификации, а социальным положением 
человека. Личный опыт молодого автомеха
ника подтвердил правоту социалистических 
идей.

Тесные связи с коммунистами И. Енсен 
установил в организации «Друзья Совет-
ского Союза», в которую его 
рес к достижениям СССР 
социализма.

Активная профсоюзная

привел инте- 
в построении

деятельность,
участие в движении Сопротивления в годы 
фашистской оккупации укрепили веру, что 
именно коммунисты являются силой, спо
собной сплотить трудящихся для борьбы с 
реакцией, за социалистическое будущее.

В последующие годы он ведет многосто
роннюю партийную и профсоюзную работу, 
активно участвует в датском движении 
сторонников мира. На XVII съезде КПД 
в 1952 голу Йорген Енсен был избран 
членом ЦК партии, а вскоре введен в со
став его Политбюро. Наряду с партийной 
работой много энергии и сил он отдает 
борьбе за создание в стране активного и 
действенного профсоюзного движения, за 
единство его рядов. В декабре 1977 года 
Порген Енсен был избран Председателем 
Коммунистической партии Дании.

Несмотря на постоянные антикоммуни-
стические 
партия 
членов.

кампании. Коммунистическая 
Дании увеличивает число своих 
привлекает в свои ряды лучших

представнтелей датской молодежи, завое
вывает новые позиции в парламенте и му- - 
ниципалитетах.

В ноябре прошлого года вседатская пар
тийная конференция определила конкрет
ные задачи борьбы, приняла план работы 
на юбилейный год.

В БРАТСКИХ СТРАНАХ СОЦИАЛИЗМА

ИЗ МИФА

ПРИШЕДШИЕ
При въезде в старинный 

болгарский город Елхово, рас-
кинувшийся возле 
жа неподалеку от 
и турецкой границ, 
на шоссе встречает 
цвета транспарант

реки Тунд- 
греческой 
путников 
желтого 

с над-
писью «Добро пожаловать в 
ресторан «Колхида»

Есть лн здесь какая-либо 
связь с Колхидской низменно
стью, с древними греческими 
поселениями, па месте которых 
возникли нынешние грузинские 
города Сухуми и Поти?

Мэр города Елхово Георги 
Цанков объяснил это так:

— Один из мифов Древней 
Греции повествует о Золотом 
руне и аргонавтах. Говорят, 
что вместе с Золотым руном
они взяли с собой li з той
местности еще один редкост-
ный дар природы 
ских фазанов. И 
дороге их нам, 
Птице полюбился 
наши раздольные 
охотникам фазаны 
как говорится, по

— колхид- 
оставили по 

болгарам, 
наш край, 

леса. Но и
пришлись, 

вкусу. Чуть
было не исчезли бесследно пер
натые, если бы под свою опе
ку их не взяли люди.

Местное хозяйство ежегод
но выращивает до 20 тысяч 
фазанов, а затем... выпускает 
их' в леса. В ресторан же они 
поступают от охотников, да и 
то в определенный период, no
тому-то на столе они 
редкость.

...В клетках-вольерах

тоже
пи-

томника, который расположил
ся в зеленой роще на город
ской окраине, разгуливали фа
заны-самцы с необыкновенно 
ярким оперением и их подру
ги — поскромнее. У каждой 
семьи — свой домик, полянка, 
кормушки. Каждый «хозяин» 
такого пл я ярпия гптым ппн-

пает рабочий 
Зеландии.

— Для нашей

класс
высту- 
Новой

сказал активист 
машиностроителей

страны, — 
профсоюза

Шипп, — массовые 
ления в нынешнем

Берт 
выступ- 

году —
событие незаурядное. То, что 
происходит сейчас, сравнимо, 
пожалуй, лишь с классовыми 
сражениями 1951 года. Мы 
сознаем, что страна попала в 
тяжелое экономическое поло
жение, и для всеобщего блага 
готовы еще туже «затянуть 
пояса». Но власти требуют

лумиллиона рабочих дней, 
трудящиеся же недополуча
ют около 10 миллионов дол
ларов. Данных о потерях но
возеландской экономики от 
забастовок я не нашел, но не 
сомневаюсь, что цифра ущер
ба огромная. Однако новозе
ландские капиталисты не в 
претензии.

Забастовки сейчас даже вы
годны крупным капитал истам, 
объяснил мне знакомый ме
стный журналист. Они полу
чают предлог вполне легально 
сократить объем производст
ва, который и так должны бы
ли бы сократить, не выплачи
вать зарплату, которую не 
собирались выплачивать. По
этому предприниматели зача
стую сами откровенно прово
цируют забастовки. В то же

крупного земельного и про
мышленного капитала, многие 
признают, что профсоюзы слу
жат козлом отпущения в ре
шении новозеландских эко
номических проблем. Власти 
сталкиваются, однако, с един
ством и сплоченностью рабо
чего движения. «Мы будем не
устанно бороться против лю
бых попыток властей ослабить 
профсоюзное движение и ne-
реложить бремя 
ских неурядиц на
дящихся, заявил
НЫЙ 
ской

экономиче- 
плечи тру- 

1 генераль-
секретарь новозеланд-

Дж. Нокс.
федерации труда

Мой многолет-
ний опыт участия в рабочем 
движении подтверждает, что 
залогом успеха борьбы проф
союзов за свои права и за
воевания являются единство
и солидарность трудящихся».

соб.

Веллингтон.

С. ЗИМИН, 
корр. АПН.

приобретенному 
гих сражениях
ми пламенными 
ционной мы^ли

рабочим классам во мно- 
и переданному нам таки- 
представителями револю.

и действия, патриотами-
ннтернационалистами, как Карл Либк
нехт и Роза Люксембург, как Морис То
рез, Пальмиро Тольятти. Эрнст Тельман, 
Георгий Димитров. Хо Ши Мин... Между
народное коммунистическое движение ста
новится все более многообразным и раз
ветвленным. Осуществление на практике 
принципов интернациональной солидарно-
сти и единства действий это живой
сложный процесс. Различия в культурном 
наследии и материальных исходных пози
циях могут приводить к различиям в под
ходе и оценке определенных событий. Но 
это не должно мешать пониманию, что оп
ределяющим в борьбе с силами империа
лизма является международная солидар
ность.

Поэтому,
сен,

продолжает Йорген Ен-
необходимо крепить единство дей-

ствий всех коммунистов. А пути к нему 
пролегают через товарищеские дискуссии, 
двусторонние и многосторонние встречи 
представителей полностью самостоятель
ных и суверенных партий.

— Что Вы можете сказать о значении 
опыта реального социализма в СССР?

— Для борьбы коммунистов каждой 
страны. — говорит Йорген Енсен, — опыт 
реального социализма неоценим. Он оли
цетворяет живое доказательство возможно-
сти жить без капиталистов, без эксплуа-
тации. наглядно демонстрирует преимуще
ства нового общественного строя перед ка
питалистическим. Реальный социализм по
казывает, какие неизмеримые силы высво
бождаются, когда капиталистический строй 
свергнут и трудящиеся сообща беруг 
власть в свои руки.

Беседу вел собственный кор
респондент АПН в Дании 

Виктор КОРОЛЕВ. 
(АПН).

Копенгаген.

США. Серьезные столкновения бастующих доставщи
ков молока с полицией произошли в Нью-Йорке. С целью 
сорвать забастовку, которая длится уже около двух ме
сяцев, владельцы магазинов наняли штрейкбрехеров. Под 
охраной полиции, которая использовала против бастующих 
дубинки, штрейкбрехеры пытались прорваться сквозь пи
кеты. В результате столкновений более 20 человек ранены.

На снимке: полицейские расправляются с бастую-
щи ми.

Телефото ЮПИ—ТАСС.

Грубое
вмешательство

Президент США Дж. Кар
тер, выступая в Балтиморе на 
национальном съезде органи
зации (Сыновья Италии» в 
Америке, еще раз заявил о 
заинтересованности Соединен
ных Штатов в том, чтобы (вли
яние коммунистов в Италии 
было ослаблено*. Итальянская 
общественность отмечает, что 
это далеко не первый случай 
грубого вмешательства США в 
дела иностранных государств, 
и в частности Италии. Подоб
ное вмешательство уже давно 
стало принципом американ
ской внешней политики. Так, в 
январе 1978 года государствен
ный департамент США, каса
ясь возможного участия ком.- 
мунистов в итальянском пра
вительстве, заявил об отрица
тельной позиции американ
ского правительства к уча
стию коммунистов в правитель-

«Очень 
понравилось!»

...Вечером н месту сбора схо
дились пионерские отряды. В 
руках ребята несли транспаран
ты и «журавлики свободы». 
Построились на поляне.

В центре их круга на троне 
восседал сытый оумажный бур
жуин с сигарой и мешком дол
ларов. По команде загорелись 
факелы, забили барабаны, и в 
трон полетели «журавлики сво
боды*. Еще минута, и — не
сколько факельщиков подожгли 
поджигателя войны. Он вспых
нул ярким пламенем. Начался 
митинг.

Таким митингом открылась 
вторая смена в пионерском ла
гере «Космос» Ключевского за
вода ферросплавов Сысертского 
района. Шестой год вместе с 
советскими детьми здесь отды
хают чехословацкие пионеры. 
Погода в июле стояла отменная, 
и реоята каждый день купались 
в речке Сысерти, играли в волей
бол. футбол, ходили в походы.

Место для лагеря выбрано 
живописное. На слиянии двух 
рек — Сысерти и Исети — сто
ит город Двуреченск, и недале
ко от него расположился ла
герь: современные одноэтажные 
корпуса из камня, застеклен
ные веранды, асфальт, а во
круг — густой лес.

В этом году в лагерь приеха
ли ребята из города Домажлице 
района Хоцко. «Старожилы» ла
геря — старший преподаватель 
Н. И. Бегашева и руководитель 
фотокружна С. Е. Станкевич — 
рассказывали, что в начале сме
ны работать было трудновато— 
чехословацкие ребята плохо 
знали русский язык. Но к сере
дине смены эти трудности были 
позади.

Ко мне подошли две тринад
цатилетние девочки.

— Как вас зовут?
— Ярка Крафтова и Бажена 

Янсова.
— Вам здесь нравится?
— Очень нравится!
Чего, например, стоила хотя 

бы подготовка и конкурсу мо
дельеров. Каждый отряд не 
только готовил костюмы, но и 
должен был их «защищать».

Кубу, Америку, Шотландию 
представляли советские пионе
ры, а десять чехословацких 
школьников показали свой на
циональный танец. Бумажные 
костюмы были искусно разри
сованы и очень походили на на
стоящие.

В конце конкурса, взявшись 
за руки, представители разных 
стран скандировали: «Пусть
всегда будет дружба», — а зри
тели в зале подхватывали их 
слова.

Пусть всегда будет дружба. 
Уезжая в свои города, совет
ские и чехословацкие ребята 
увезли адреса друзей и надеж
ды на будущие встречи.

В этой смене, например, был 
такой случай: Петрик Пахл при
ехал в «Космос» во второй раз. 
а его друг Вадик не попал в эту 
смену. Вадик сам приехал к 
Другу из Сысерти, и они долго 
не могли расстаться.

— Вот видите, какая у нас 
здесь дружба! — говорит мне 
Миша Бейлин из первого отря
да.

Закончилась смена, но не 
кончается дружба, как не за
кончилась она в минуту рас
ставания у Вадика и Петрика.

Е. КРАСИЛЬНИКОВА.

ПРИРОДА

Розы
из Прибалтики

В дендрологическом парке, 
что расположен в Свердловске 
по улице Первомайской, идет 
большая реконструкция роза
рия. В новых газонах выса
живаются группы роз. заново 
делаются вокруг них дорожки. 
Любимое место отдыха в пар
ке — розарий — пополнился 
двадцатью пятью сортами (ца
рицы цветов», привезенных 
цветоводами дендрария из при
балтийского колхоза (Эзерци- 
емс». Это (Кардинал», (Дови
та», (Мануэлла», (Норита» и 
другие.

Зеленые путешественницы 
хорошо прижились на ураль
ской земле и уже распустили 
свои прекрасные бутоны на 
радость свердловчанам.

Л. ШТАУБ.

ствах западноевропейских.
стран. (Мы хотели бы, чтобы 
влияние коммунистов во всех 
западноевропейских странах 
стало слабее». — говорилось 
в заявлении. По мнению пра-
вительства США, 
стическим партиям 
вер ять управление 
вом».

Итальянская

« комму ни- 
нельзя @о- 
государст-

обществен-
ность с возмущением воспри
няла новый факт вмешатель
ства Соединенных Штатов во 
внутренние дела суверенного 
государства. Совершенно оче
видно, подчеркивает газета 
«У нита», что американского 
президента интересует в Ита
лии только вопрос о ^сдержи
вании» компартии, а не эконо
мические трудности, общее тя
желое положение, правитель
ственный кризис.

ЛАУРЕАТЫ
Четыре трудные шахмат

ные головоломки были пред
ложены для решения в ново
годнем конкурсе-78 журна
ла «Шахматы в СССР». Не
давно объявлены лауреаты 
этого конкурса — 33 бога
тыря-решателя. В числе их 
есть и наши читатели. От
личились М. РОЛЬНИК 
(Нижний Тагил) и С. МЕ- 
ЗЕНЕВ (с. Камышево Сверд
ловской области). Поздрав
ляем победителей!

НОВЫЕ
ПЕРЕМЕНЫ

Задачи-блоки с переменой 
матов начали разрабатывать 
еще в 10-х годах нынешне
го века. Пример.такой зада
чи с простой переменой 
матов мы видели на диаграм
ме № 845.

Популярной была и дру
гая форма перемены ма
тов — в ответ на шахи бе
лому королю.

№ 847. И. Зильбергер 
и П. Кетшейд, 1918 г.

(ТАСС).
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зывным криком извещал дру
гих о своих достоинствах, ко
торыми наделил все фазанье 
царство общий «родитель» — 
автоматизированный инкуба
тор.

Заведующий питомником
Желязко Братов проверял ре
жим работы новейшей техни
ки. Круглосуточно и по задан
ному циклу делали свое дело 
автоматические «наседки», а 
рядом — под искусственным 
«горным солнцем» за сеточ
ным ограждением шумело во
всю желторотое племя, наби
рая по граммам вес.

— Раньше, когда создава
лось наше хозяйство, таких 
автоматов еще не было,— рас
сказывал заведующий.—Обык
новенные куры-несушки выси
живали птенцов фазанов. А 
теперь у нас есть и фазаньи 
«ясли», и «детские сады», и 
«докторы Айболиты». И в 
охотничьих хозяйствах о пти
цах продолжают заботиться 
люди: расставляют кормушки, 
расселяют фазанов.

Эти красивые птицы, кото
рых в лесах Болгарии уже на
считывается четверть миллио
на, радуют не только охотни
ков. Оказалось, что фазаны 
довольно эффективно защища
ют посевы от сельскохозяйст
венных вредителей, таких как 
колорадский жук и клоп-чере
пашка. Биологические методы 
борьбы с вредителями полей 
позволили частично отказать
ся от дорогостоящих импорт
ных ядохимикатов. Потому в

ЯЖЕЛОЕ бремя лишений 
лежит на плечах китай

ского труженика. Крестьянин 
не может прокормить себя 
тем, что он выращивает, рабо
чий не в состоянии купить то, 
что он производит. «Культур
ная революция» завела китай
скую экономику в свое время 
в такие тупики, что, даже со
средоточив максимум усилий, 
на ликвидацию тягостных по
следствий пришлось бы по
тратить не одно десятилетие.

Арест «банды четырех» зна
меновал «триумфальное за
вершение нашей первой вели
кой пролетарской культурной 
революции», заявил на XI 
съезде Хуа Гофэн, хотя всем 
известно: своим возвышением 
«четверка радикалов» обязана 
тому, что активнее других 
поддерживала политическую
и экономическую
«культурной

Объявив I

революции».
чехарду

ее «триумфальное
завершение», нынешнее руко
водство Китая вопреки логике 
призвало «открыто смотреть в 
лицо реальным фактам», по-
обещало ликвидировать
ущерб, нанесенный экономике 
«радикалами» и приняться за 
решение неотложных эконо
мических задач. Прошло по
чти два года, не один раз ме
нялись «исполнители» в списке 
партийно - правительственных
«действующих лиц», 
признаков улучшения 
ственного положения 
метно. Наоборот.

однако 
хозяи

не за-

Болгарии 
вот уже 
тенсивно 
фазанов.

София.

во многих округах 
более семи лет ин-
разводят колхидских

А. КАЗЮКОВ, 
соб. корр. АПН.

сти к большему столу —еже
годно к нему «подсаживается» 
не менее 16 миллионов чело
век. Таков прирост населения, 
а следовательно, каждому до
станется меньше, чем преж
де. То же происходит и с то
варами массового потребле
ния.

Проблема удовлетворения 
жизненных потребностей ки
тайского труженика находится 
между молотом и наковаль-

ЗА «КИТАЙСКОЙ стеной»

официальные источники назы
вают в качестве прожиточно
го минимума 28 юаней. Среди 
54 миллионов рабочих и слу
жащих самые низкооплачивае-

фальшивыми карточками не
редко приговаривают к смерт
ной казни.

«

мые составляют 
миллионов, то 
двух третей.

Существующая

свыше 36 
есть более

деревне
система «трудовых единиц» не 
определяет твердых норм оп
латы труда и ставит доходы 
700-миллионного крестьянства

ГОЛОД? что ж,
ДРУГОГО ВЫХОДА
У НАС

ней. С одной стороны, низ
кие ставки заработной пла
ты большого числа категорий 
трудящихся позволяет им вы
тянуть семью на уровень про
житочного минимума, с дру
гой — нехватка продовольст-
венных промышленных то-
варов даже первой необходи
мости ставит китайских трудя-
щихся в не менее 
положение.

сложное

НЕТ
ниже доходов рабочих.

Нехватку товаров пытаются
регулировать с 
мирования и 
контроля над 
По карточкам

помощью нор
других форм 
потреблением, 

продаются да
же товары первой необходи-
мости, такие как зерно, 
чатобумажные ткани, 
растительное масло и

хлоп- 
мясо, 
мыло.

Нормы мизерные: мыла, на-

В стране существует и 
называемый «третий вид 
нег». Это удостоверения 
предприятия, которые ?

« так 
, де- 

с 
дают

право его владельцу приобре
сти тот или иной товар. Вело-
сипед, 
даже..

швейную машину
кастрюлю

удостоверения 
Иногда дело ? 
курьезов: зубная

без такого 
не купишь, 
доходит до 
î паста счи-

тается предметом роскоши, и 
ее продают только по предъ-
явлении 
бика,

использованного тю-
нередко

предъявить
> требуется 
перегоревшую

электролампочку при покупке 
новой.

Какие-то продукты питания 
можно приобрести на рынке, 
но это мало кому доступно 
из-за высоких цен. А недавно 
значительно повысились цены
и в государственном 
Подорожало более
видов 
важные 
карства,

товаров

секторе.
двухсот 

жизненно
продукты питания, ле- 

предметы первой
необходимости.

На что же надеяться про
стому китайцу? Сможет ли он 
когда-нибудь избавиться от
голода лишений? ■
быть, три из четырех

Может 
заду-

R R
5
я

R

Сообщения китайской печа
ти, несмотря на всю услов
ность их языка, позволяют де
лать с известными поправка
ми вполне определенные вы
воды. Так, например, газеты 
довольно лаконично инфор
мировали читателей, что «уро
жай зерновых в стране до
стиг прошлогоднего уровня». 
Ни для кого не секрет, что это

Сама «единая 
система заработной

денежная 
платы»,

введенная в Китае в 1955 го
ду, чрезвычайно сложна. Она 
предусматривает 33 вида 
норм, причем в каждом мо
жет быть несколько категорий 
и до тридцати разрядов. Не
смотря на то, что в некоторых
очень немногих

означает сборы зерна со-
кратились. Впрочем, даже до
пустив, что китайская печать 
на этот раз говорит правду, 
прошлогодний урожай в ны
нешнем году приходится не-

уровень 
скольких 
юаней —

может 
сот

видах верхний 
достигать не- 
юаней (100

41.99 руб.— род),
заработок квалифицированных
рабочих не превышает, как
правило, 40—50 юаней в ме
сяц, а у многих он едва до-
стигает двадцати. Китайские

пример, 
в год 
мяса не
грамма

полагается два куска 
на одного человека, 
больше одного кило- 

на человека в месяц,
а сахара 300—400 граммов, до 
500 граммов растительного 
масла в месяц.

«Система нормирования пре
вратилась в органический эле
мент экономики,— говорилось 
в одной дацзыбао,— так что 
продуктовые и товарные кар
точки стали' важнее денег». 
Их продают на черном рын
ке, пытаются подделывать. 
Это считается тягчайшим пре
ступлением. Пойманных с

манных модернизаций прине
сут свои плоды и жизнь ста
нет хоть чуточку легче? Веро
ятно, чтобы никто не тешил 
себя на этот счет иллюзиями, 
газета «Жэнминь жибао» пи
сала, что для осуществления 
даже сильно сокращенных в 
последнее время планов мо
дернизаций... «у нас нет друго
го выхода, кроме как сокра
тить свои потребности... Мы 
должны решительно сократить 
внутреннее потребление, что
бы можно было увеличить 
экспорт».

Ну что ж, простому китай
цу опять предлагают затянуть 
пояс, только ведь уже не
куда...

И

С. СЕРОВ. 
(АПН).

ствительном решении, а ос
тальные составляют содер
жание иллюзорной игры. 
Последняя может быть го
това уже в начальном поло
жении, но может и появ
ляться после вступительного 
хода белых в ложном следе. 
Соответственно различают 
две формы механизма — 
собственно перемену игры и 
перемену в форме выбора.

Классифицируя задачи с 
переменой игры, Л. Лошин- 
ский различает четыре ос-, 
новных типа: простая пере
мена, произвольная переме
на, тема Рух лиса и тема че
редования.

Обозначим матующие хо
ды белых буквами «А», «В», 
«С», а ходы черных буква
ми «а», «в», «с». Тогда для 
задач с простой переменой- 
матов (№ 845, 847) мо-- 
жем записать- в начальном 
положении на ход «а» сле
дует мат «А», на ход «в» — 
«В» (иллюзорная игра). Пос
ле первого хода белых на 
«а» будет другой мат — 
«С», на «В» — «D» (дейст
вительная игра).

Произвольная перемена 
матов — в начальном поло
жении «а» — «А^, «в» — «В»: 
после первого хода совсем 
другие варианты — «с»— 
«С», «d»—«D».

Здесь идейные варианты 
иллюзорной и действитель
ной игр различаются не 
только матующими ответа
ми белых, но и ходами чер
ных.

№ 848. А. Мари.
1925 г.

Мат в два хода.
Вначале на 1... С:с1, С:сЗ 

(с шахом) есть 2. Кр:с1, 
Кр:сЗх. После 1. Феб! на 
те же ходы черных — маты 
новые: 2. С:с1, К:сЗХ. Про
стая перемена матов.

В конце 20-х годов италь
янские проблемисты вплот
ную подошли к разработке 
общей формы перемены, 
проходящей на ряд тихих 
ходов черных. Однако в то 
время эти открытия прошли 
незамеченными: все были 
увлечены разработкой тем, 
предложенных советскими 
проблемистами. Только 20 
лет спустя композиторы сно
ва обратились к механизму 
перемены игры и опять под 
влиянием работ советских 
авторов. Наиболее перспек
тивные разновидности пере
мены по праву оказались 
связанными с именами на
ших проблемистов Е. Рух- 
лиса и Л. Загоруйко. Пер
вая обширная обзорная ста
тья, положившая начало 
теоретическому анализу но
вого направления, также 
принадлежит советскому ав
тору — Л. Лошинскому 
(1951 г.). В этой работе бы
ли заложены основы класси
фикации возможных типов 
перемены.

Теперь сделаем неболь
шое отступление Различа
ют: действительную игру 
(она проходит после перво
го хода решения), иллюзор
ную игру (в начальном по
ложении на определенные 
ходы черных есть матующие 
ответы, которые меняются 
после первого хода реше
ния) и ложные следы (ка
жущиеся пути к решению; 
опровергается ложный след 
единственным способом).

Основной признак задачи 
с переменой игры — нали
чие в ней по крайней мере 
двух различных систем 
идейных вариантов, одна из 
которых реализуется в дей

Мат в два хода.
Интересная задача с ори

гинальным механизмом пе
ремены шахов. В начальном 
положении шахи дает ладья: 
1... Лg4, Л17, но 2. K5:g4, 
К:17х при связанном слоне 
с5. В решении после 1. К5с4 
связана ладья и следуют ша
хи слоном: 1... Cd6, С:еЗ и. 
соответственно, 2. K:d6,
К:еЗх.

Для закрепления мате
риала мы предлагаем вам 
домашнее задание:

№ 849. Л. Лошинский 
и Е. Рухлис, 1957 г.

Мат в два хода.
Здесь в начальном поло

жении готовы два однород
ных варианта, проходящих 
в ложном следе. Эта игра 
подчеркивается еще больше 
дополнительными ложными 
следами. В решении игра 
радикально меняется.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ.
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Завтра—День физкультурника

ПРАЗДНИК

МИЛЛИОНОВ
У этого праздника — свой 

неповторимый облик. Его от
мечают миллионы советских 
людей самых разных возра
стов и профессий. Это — 
праздник бодрости и здо
ровья, физического совер
шенства и творческой энер
гии.

Он «родился» в 1939 году. 
Но еще с первых дней побе
ды Великого Октября руко
водители Советского государ
ства проявляли' неустанную 
заботу о развитии физкуль
турного движения в нашей 
стране. В этом они видели 
могучий источник нравствен
ного и физического воспита
ния будущего поколения, важ
ный фактор, способствующий 
успешной подготовке молоде
жи к труду и обороне От
чизны.

Все эти годы партия и пра
вительство уделяли физкуль
туре и спорту большое вни
мание. В статье 41 новой Кон
ституции СССР прямо гово
рится о праве советских людей 
на отдых, которое обеспечи
вается развитием массового 
спорта, физической культуры 
и туризма.

Каждый год во всех угол
ках нашей необъятной Родины 
вырастают новые стадионы, 
дворцы спорта, спортивные 
площадки. Заводы и фабрики 
выпускают для них высоко
качественный спортивный ин
вентарь. Занятия физкульту
рой и спортом на этих пре
красных сооружениях ведут 
знатоки своего дела, дипло
мированные специалисты.

С развитием материальной 
спортивной базы открылись 
новые возможности для ак
тивного отдыха трудящихся, 
что способствовало невидан
ному размаху физкультурно
го движения в нашей стране. 
Десятки миллионов людей ре
гулярно занимаются сейчас 
физкультурой и спортом, уча
ствуют в соревнованиях на 
первенство своих производст
венных коллективов. Многие 
из них сдали нормативы все
союзного комплекса ГТО.

Все это можно проиллю
стрировать на примерах на
шей области. Сегодня к ус
лугам ее жителей — 82 ста
диона, 23 закрытых плаватель
ных бассейна, 1180 спортив-' 
ных залов, 456 стрелковых 
тиров. Всегда многолюдно на 
этих спортивных сооружени
ях: в любое время года там 
проводятся массовые соревно
вания по самым различным 
видам спорта, проходит сда
ча нормативов ГТО. Кстати, 
только в минувшем, 1978 году 
около 400000 жителей области 
стали обладателями почет
ных значков физкультурного 
комплекса.

По итогам социалистиче
ского соревнования за 1978 
год физкультурная организа
ция Свердловской области 
награждена переходящим 
Красным знаменем Совета 
Министров РСФСР и ВЦСПС 
за лучшую постановку работы 
по развитию физкультуры и 
спорта и внедрению комплек
са ГТО.

Новым мощным толчком в 
развитии, фазкультурного дви
жения была VII летняя Спар
такиада народов СССР. 
«Спартакиада открыла мно
го новых талантов, установле
ны рекорды, укрепляющие ав
торитет советского спорта, — 
сказал в своем приветствии 
участникам Спартакиады Ге
неральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР Л. И. Брежнев. — Но

главное состоит в том, что к 
физической культуре приоб
щились вновь сотни тысяч и 
миллионы людей разных воз
растов, всех национальностей 
нашей необъятной страны, са
мых различных профессий». 
Только в нашей области око
ло полутора миллионов физ
культурников и спортсменов 
приняли участие в массовых 
состязаниях первого и второ
го этапов Спартакиады. А 
лучшие спортсмены Среднего 
Урала успешно выступили в 
финальных соревнованиях рес
публиканской Спартакиады в 
Челябинске, где заняли чет
вертое общекомандное место.

Более 70 своих сильнейших 
спортсменов делегировала 
Свердловская область в со
став сборных команд Рос
сийской Федерации на фи
нальные турниры VII летней 
Спартакиады народов СССР. 
Соревнования на спортивных 
аренах Москвы, Ленинграда, 
Киева, Минска и Вильнюса 
уже закончились. Но еще дол
го будут свежи в памяти 
успехи легкоатлетов Ольги 
Минеевой, Валентины Ильи
ных, Андрея Прокофьева, 
пловца Сергея Поспелова, 
волейболисток «Уралочки» и 
мастеров хоккея на траве из 
свердловского СКА, которые 
стали призерами Спартакиады, 
внесли свою лепту в победу 
сборной команды областей, 
краев и автономных респуб
лик РСФСР. Впереди у наших 
ведущих мастеров новые от
ветственные старты, новые ре
петиции перед Олимпийскими 
играми 1980 года в Москве.

Спартакиада завершилась, 
но не окончились на этом со
ревнования в коллективах физ
культуры промышленных
предприятий, колхозов, совхо
зов, учебных заведений. Сей
час набирает темп одно из 
самых популярных в стране 
спортивных состязаний — чем
пионат СССР по многоборью 
комплекса ГТО на призы га
зеты «Комсомольская прав
да». На их массовом этапе в 
Свердловской области приня
ли участие свыше 800000 че
ловек. Уже прошли зональ
ные старты, а вчера в 
Асбесте, в канун Всесоюзного 
дня физкультурника, начались 
и заключительные состязания 
«Рыцарей ГТО», в которых бу
дут выявлены сильнейшие 
спортсмены Среднего Урала.

Конечно, свердловчане в 
последние годы добились не
малых успехов на всесоюзной 
арене. Но мы отчетливо соз
наем, что далеко не все еще 
у нас благополучно на спор
тивном фронте, есть опреде
ленные недостатки в развитии 
ряда спортивных дисциплин. 
Физкультурная организация 
области, выполняя постанов
ление Спорткомитета РСФСР 
и решение облисполкома «О 
мерах по дальнейшему разви
тию физкультуры и спорта», 
предпринимает все усилия, 
чтобы ускорить решение 
проблем, которые еще меша
ют нам поднять спортивную 
работу на новые, более высо
кие рубежи.

...Сегодня, в канун Всесоюз
ного дня физкультурника, хо
чется поздравить с большим 
праздником всех, кто дружит 
с физической культурой и 
спортом, пожелать им добро
го здоровья, творческой ак
тивности, высоких спортивных 
результатов.

▲. КРОХАЛЕВ, 
заместитель председателя 

облспорткомитета.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО

Суббота, И
«ВОСТОК»

8.00 — МОСКВА. «Время».
8.40 — Утренняя гимнастика.
9.05 — «Умелые руки».
9.35 — «Соль земли». Много

серийный художественный те
лефильм. 3-я серия.

10.40 — Для вас, родители.
11.10 — «Утренняя почта». 

Музыкальная программа.

11.40 — Движение без опас
ности.

12.10 — К Международному 
году ребенка. Концерт юных 
музыкантов. Передача из Мон
те-Карло.

13.25 — Сегодня День физ
культурника. Итоги VII летней 
Спартакиады народов СССР. 
Выступление председателя ко
митета по физической культу
ре и спорту при Совете Мини
стров СССР С. П. Павлова.

14.30 — Сегодня в мире.
14.45 — «Здоровье».
15.30 — Тираж «Спортлото».
15.45 — «Радуга». Третий 

Международный фестиваль те
левизионных программ народ
ного творчества. Сингапур.

ДОБРОЕ СЛОВО О ТРЕНЕРЕ
Директор свердловской детско-юношеской хоккейной школы «Спартаковец» Лев 

Павлович Мишин награжден знаком ЦК ВЛКСМ «За активную работу в комсо
моле».

Школ, подобных «Спартаков
цу», в стране и до сих пор не 
так много. И уж к совсем 
небольшому их числу можно 
применить один из наиболее 
характеризующих свердлов
скую хоккейную школу эпите
тов —• «трудовая». Все дело 
в том, что ребята и тренеры 
сами, своими руками построи
ли сначала небольшой хоккей
ный корт, затем искусственный 
лед и постепенно — настоя
щий хоккейный стадион, на ко
тором в последние годы прохо
дят и городские финалы «Зо
лотой шайбы» (а Лев Павло
вич, кстати, является прези
дентом городского клуба «Зо
лотая шайба»), и всесоюзные 
турниры с приглашением маль
чишек из Киева, Минска и 
других городов. Надо сказать, 
что работа над завершением 
строительства стадиона про
должается и сейчас, причем 
большинство юных строителей 
по собственному желанию про
водят на «Спартаковце» все 
свои летние каникулы. И темп 
строительных работ на ред
кость быстрый.

Мечта о хоккейном стадионе 
для ребят, созданном ими са
мими, родилась у Льва Павло
вича Мишина еще двадцать 
лет назад. Тогда он закончил 
играть в команде мастеров 
ИДСА (нынешнее ЦСКА), но 
со спортом расставаться не 
захотел и стал тренером дет
ской команды. И ту давнюю 
площадку ребята сами вырав
нивали, заливали лед и

ухаживали на протяжении 
всей зимы. «Новоселье» коман
де пришлось справить еще не 
раз, пока будущему «Спарта
ковцу» не отвели место, на ко
тором он находится и сейчас,— 
детский парк имени Энгельса. 
Здесь пришлось прежде всего 
осушить площадку для корта, 
а затем уже строить.

За эти годы постепенно Лев 
Павлович создавал коллектив 
тренеров, полностью поддер
живающих его, энтузиастов, 
преданных работе с мальчиш
ками, самих в недавнем прош
лом неплохих игроков. Есть 
средн них уже и воспитанники 
«Спартаковца» — Г. Чумачек, 
В. Зобнин. У всех тренеров 
высшее образование. Так как 
тренеры проводят в «Спарта
ковце», в сущности, целые дни, 
с утра до вечера, /Мишин поза
ботился, чтобы у них не воз
никало конфликтов дома — не 
раз приглашал он семьи своих 
тренеров в гости в школу, сам 
бывал у них. Словом, педаго
гический коллектив «Спарта
ковца» спаян не только рабо
той, но и дружескими отноше
ниями жен, детей.

Юных хоккеистов в «Спар
таковце» воспитывают доволь
но строго — по-мужски, и вме
сте с тем здесь в особенной 
цене и похвала, одобрение, 
доброе слово. Опять-таки, от
ношение, как в хорошей семье,
где у мальчишек умеют воспи- заслуженных 
тать мужественный, упорный, 
целеустремленный характер не Н.

окриками, а прежде всего соб
ственным примером.

В последние годы команды 
«Спартаковца» все чаще появ
ляются. и успешно выступают 
на всесоюзной арене, они по
стоянно побеждают на первен
ствах Российского и Централь
ного советов ДСО «Спартак», 
на других соревнованиях. Все 
чаще «Спартаковец» пополняет 
своими воспитанниками коман
ду мастеров—«Автомобилист». 
Несомненно, что в ближайшие 
годы спортивные достижения 
школы еще будут расти.

Нелегко это — собрать де
сяток, а затем и сотни мальчи
шек (сейчас в школе занима
ется больше трехсот хоккеи
стов), которым раньше неред
ко не к чему было руки при
ложить, и воспитать из мно
гих неплохих спортсменов, да 
еще как бы попутно выполнись 
такую трудную педагогическую 
задачу — развить у подрост
ков интерес и даже любовь к 
ТРУДУ» воспитать и крепкое 
чувство товарищества... Не по
боюсь этих слов — это дело 
по плечу только человеку ув
леченному, смелому, настойчи
вому и доброму. О Льве Пав
ловиче, думаю, не раз еще его 
воспитанниками, коллегами по 
работе будет сказано немало 

добрых слов.

МАЛЬЦЕВА.

РЕДИ свердловчан, вы-
ступавших
сборной 

Федерации 
Спартакиаде

на

в составе 
Российской
VII

народов
летней
СССР,

пожалуй, наибольшего успеха 
добилась представительница 
спортивного клуба «Калини- 
нец» Ольга Минеева. Трижды 
она поднималась на спартаки
адный пьедестал. Медали всех
достоинств
ряная, бронзовая

золотая, сереб-
украсили

коллекцию ее спортивных наг
рад.

Казалось, что ж тут особен
ного — Минеева в спорте не
новичок, опытная бегунья, не
раз побеждала (еще лет во-
семь назад) на 
ных турнирах

самых круп- 
легкоатлетов,

была даже в составе сборной 
страны, участвовала в мюнхен
ской Олимпиаде... Однако на-
до было видеть, 
поздравляли Ольгу
ее 
по

новым успехом
команде,

улыбалась, стоя 
почета, сама 
словно победа 
впервые.

Впрочем, те, i 
Ольгу, хорошо 
радость. Ведь

как 
на

как горячо 
с каждым 
товарищи 
счастливо 

пьедестале
спортсменка, 

пришла к ней

кто давно знал 
понимали ее 

именно в ны-
нешнем спартакиадном сезоне 
произошло своего рода воз
вращение Минеевой на орбиту 
большого спорта.

...В 1969 году начала Ольга 
регулярные тренировки на бе
говой дорожке. Тогдашний не
ставник спортсменки Игорь
Васильевич Шувалов еще в ту 
пору не скрывал радости от 
ее результатов. Молодая бе
гунья прогрессировала год от
года буквально на глазах.
Упорные настойчивые занятия, 
четкое выполнение рекомен
даций тренера довольно быст
ро сделали свое дело. Ольгу 
Минееву (ее фамилия была 
тогда Сыроватская) через не
сколько лет включили в состав

Уральский завод тяжелого машиностроения 
имени С. Орджоникидзе — одно из крупнейших 
промышленных предприятий СССР. Его продук
ция широко известна во всех уголках нашей не
объятной Родины. Машины с маркой УЗТМ мож
но увидеть в 33 странах мира. Повсюду известны 
трудовые достижения рабочих и служащих заво
да-гиганта.

Производительно трудиться, быть всегда здоро
выми, бодрыми, в хорошем настроении многим 
из них помогают регулярные занятия физической 
культурой и спортом. 22000 рабочих и служащих 
предприятия являются членами заводского доб
ровольного спортивного общества. При спорт
клубе «Уралмаш» работают 28 спортивных секций, 
занятия в которых ведут высококвалифицирован
ные специалисты, опытные инструкторы-общест
венники.

Особенной популярностью пользуется у жите
лей Уралмаша заводской спорткомплекс. Это — 
настоящий «цех здоровья».

Примечательно, что на этих площадках зани
маются не только «организованные» спортсмены, 
но и просто все желающие, жители заводского 
поселка и члены их семем, независимо от возраста. 
Поэтому вечерами здесь всегда многолюдно.

НА СНИМКАХ: спортивные площадки «цеха здо
ровья» Уралмаша.

Снимки В. ЧЕКАСИНА.

16.15 — В мире животных.
17.15 — Мультипликацион

ный фильм.
17.25 — Программа научно- 

популярных фильмов.
17.55 — Заключительный кон

церт Первого Московского 
конкурса артистов эстрады.

19.05 — Премьера телевизи
онного спектакля «Дачная 
жизнь» (по ранним рассказам 
А. Чехова).

20.30 — «Время».
21.05 — Кубок СССР по фут

болу. Финал. «Динамо» (Моск
ва) — «Динамо» (Тбилиси).

22.35 — Новости.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА

11.00 — Кинопрограмма к 
Дню физкультурника.

12.00 — Мамина школа.
12.30 — «Емелино счастье». 

Спектакль Центрального дет
ского театра.

14.00 — Шахматная школа.
14.30 — Жизнь науки.
15.00 — Р. Брэдбери. Страни

цы жизни и творчества.
15.45 — Свердловск. Новости.
15.55 — Наши кинопремьеры. 

«Семья», «Эта вечная музыка».
16.30 — «Люди, годы, собы

тия».
17.20 — Концерт ансамбля 

«Уралушка» ДК «Строитель» го
рода Каменска-Уральского.

17.50 — Телефильм.
18.10 — МОСКВА. «Хельсин

ки. Четыре года спустя». В пе
редаче принимает участие за
ведующий отделом международ
ной информации ЦК КПСС 
Л. М. Замятин.

19.00 — М. Анчаров. «День за 
днем». Многосерийный теле
спектакль. Глава 3-я.

20.00 — «Песня-79».
20.30 — «Победители». Клуб

фронтовых друзей.
22.00 — Свердловск. Новости.
22.15 — МОСКВА. Кубок Ев

ропы по прыжкам в воду. Жен
щины — вышка. Передача из 
Румынии.

23.00 — Программа докумен
тальных фильмов.

23.40 — «Сотвори бой». Худо
жественный фильм.

СУББОТА, 11 АВГУСТА
7.30 — Областные известия. 

7.40 — Объявления. 7.55 — Об
зор областных газет. 8.15 — 
Эстрадный концерт. 9.15 —
«Сверим наши песни». Ю. Виз
бор. 17.15 — «Слушаем и об

ф КЛУБ МАСТЕРОВ И ЧЕМПИОНОВ

ТВЕРДЫЙ
ХАРАКТЕР
сборной команды Советского 
Союза для участия в Олимпий
ских играх 1972 года Однако 
на беговой дорожке мюнхен
ского стадиона сборную стра
ны, в составе которой высту
пала Ольга в эстафете на ди
станции 4X400 метров, постиг
ла неудача.

Долго с тех времен не мог-

из самых вероятных претен
денток на призовые места. И 
уральская спортсменка оправ
дала прогнозы знатоков. Осо
бенно красивым был ее бег 
в эстафете 4X800 метров. 
Тренеры сборной России до
верили Ольге первый этап. На
ша землячка пробежала его

ла «найти» 
спортсменка, 
откровенное

себя уральская 
Были и травмы, и
невезение, и

дельные успехи, но выйти
от- 
на

прежние рубежи ей никак не 
удавалось. А потом забот при
бавилось Ольга стала
терью. Однако и после 
она продолжала втайне

î ма- 
этого 

хра-
нить ме4ту — вернуться на бе
говую дорожку, стать чемпи- 
рнкой, быть может, войти в 
состав сборной команды стра
ны.

...Напряженные тренировки
принесли свои плоды. Год
1979-й стал, как мы уже гово
рили, переломным в ее спор
тивной судьбе. Словно второе 
дыхание пришло к бегунье. На 
финальных соревнованиях рес
публиканской Спартакиады в 
Челябинске Ольга Минеева 
победила на дистанции 800
метров 
бег, а

и не просто выиграла
выполнила при этом

норматив мастера спорта меж
дународного класса.

Перед стартами Всесоюзной
Спартакиады Лужниках
свердловчанка уже чувствова
ла себя во всеоружии. Вновь 
специалисты заговорили об 
Ольге Минеевой, как об одной

Хоккей. Традиционный тур
нир на приз свердловского 
Дворца спорта профсоюзов «Ка
менный цветок». 11—18 авгу
ста. Участвуют: «Автомоби
лист» (Свердловск), «Трактор» 
(Челябинск). «Динамо» (Рига), 
«Торпедо» (Горький), «Динамо» 
(Минск). «Сокол» (Киев). 11 ав
густа. «Динамо» (Р) — «Торпе
до». Начало в 13.00. «Автомо
билист» — «Динамо» (М). На
чало в 17.00. 12 августа. «Ди
намо» (М) — «Трактор». Начало 
в 13.00. «Автомобилист» — 
«Сокол». Начало в 17.00. 13
августа. «Сокол» — «Динамо» 
(Р). Начало в 15.00. «Торпедо» — 
«Трактор». Начало в 19.00. 
14 августа. «Торпедо» — 
«Динамо» (М). Начало в 
15.00. «Автомобилист» — «Ди
намо» (Р). Начало в 19.00. 
15 августа. «Трактор» — «Со
кол». Начало в 19.00. 16 авгу
ста. «Динамо» (Р) — «Трактор». 
Начало в 15.00. «Торпедо» — 
«Автомобилист». Начало в 19.00. 
17 августа. «Динамо» (М) —
«Динамо» (Р). Начало в 15.00. 
«Сокол» — «Торпедо». Начало 
в 19.00. 18 августа. «Динамо» 
(М) — «Сокол». Начало в 13.00. 
«Трактор» — «Автомобилист». 
Начало в 17.00.

Хоккей на траве. Чемпионат 
СССР. Высшая лига. 13 и 14 
августа. СКА (Свердловск) — 
«Андижанец» (Андижан). Сверд
ловск. стадион спортивного клу
ба «К^лининец». Начало в 
18.30. «Уральский трубник»

настолько 
ла далеко 
соперниц,

мощно, что остави- 
позади всех своих 

и ее подругам по
команде уже без особого тру-
да удалось сохранить 
нутое свердловчанкой 
щество. Есть золотая

Конечно, радовался 
Ольги ее теперешний 
ник, заслуженный

достиг- 
преиму- 
медаль!

успеху 
настав- 
тренер

РСФСР Борис Яковлевич Но
вожилов.

— Молодец Оля! сказал
он после финиша. — Твердый 
у нее все-таки характер. Ведь 
чуть не каждый день приходи
лось выходить на старт, но 
сумела она проявить хладно
кровие и выдержку, сохранить 
силы.

...Утихли спартакиадные
страсти. Теперь уже все поза
ди... Впрочем, все ли? У тех
нолога Свердловского маши
ностроительного завода имени
Калинина Ольги Минеевой
сейчас, после успеха в Лужни
ках, как никогда много спор
тивных планов. Но главная 
цель одна — попасть в сбор
ную команду Советского Сою
за на Олимпийские игры-80 в 
Москву.

В. ИВАНОВ.

(Первоуральск) — «Буревестник» 
(Баку). Первоуральск, стадион 
новотрубного завода. Начало в 
18.30. 16 и 17 августа. СКА 
(Свердловск) — «Буревестник» 
(Баку). Свердловск, стадион 
сйортивного клуба «Калини- 
нец». Начало в 18.30. «Ураль
ский трубник» (Первоуральск) — 
«Андижанец» (Андижан). Пер
воуральск, стадион новотруб
ного завода. Начало в 18.30.

Футбол. Чемпионат СССР. 
Первая лига. 12»августа. «Урал
маш» (Свердловск) — «Терек» 
(Грозный). Свердловск, Цент
ральный стадион. Начало в 
19.00.

Первенство страны. Вторая 
лига. 10 августа. «Уралец» 
(Нижний Тагил) — «Динамо» 
(Зугдиди). Нижний Тагил, ста
дион «Уралец». Начало в 18.00. 
14 августа. «Уралец» (Нижний 
Тагил) — «Динамо» (Сухуми), 
Нижний Тагил, стадион «Ура
лец». Начало в 18.00.

ф ФУТБОЛ. ПЕРВАЯ ЛИГА

НИЧЕЙНЫЙ ИСХОД
«Уралмаш» (Свердловск) — 

«Спартак» (Орджоникидзе) — 
0:0.

Уже на первых же минутах 
встречи команды поочередно 
создали по одному острому мо
менту у ворот соперника, но' за
тем действия футболистов были 
перенесены в основном на се
редину поля, из которой следо
вали «уколы» то в одну, то в 
Другую сторону. Лишь однажды 
неожиданный и хлесткий удар

Орджоникидзе принесли урал- 
машевцам в нынешнем сезоне 
три очка из четырех (в первом 
круге свердловчане добились 
победы в Орджоникидзе — 2:0).

В минувшем туре кишинев
ская «Нистру» исчерпала лимит 
ничейных результатов, на своем 
поле футболисты Молдавии не 
сумели переиграть «Алгу» — 
1:1. Сенсацией тура является 
проигрыш «Шинника» на своем

свердловчанина Вячеслава
Вильдяева чуть было не достиг 
цели, однако вратарь гостей 
парировал его.

Во втором тайме уралмашев- 
цы несколько активизирова
лись. создали ряд опасных си
туаций у ворот спартаковцев, 
но так и не смогли добиться ус-

поле «Металлургу» — 
тальные результаты 
«Факел» — «Днепр» — 0:1,

0:2. Ос

«Жаль-

пеха.
Встречи со спартаковцами

ТАБЛИЦАI
Положение на

суждаем». Любителям рок-музы
ки 18.00 — Передачи из Моск-

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Рояль в воз

духе.
СОВКИНО — Месть и за

кон (две серии). Восхожде
ние.

УРАЛ — Великолепный. 
Не может быть! Любовь 
земная. Новый киноальма
нах. Мой брат — море.

ТЕМП — Месть и закон 
«две серии).

САЛЮТ — В пыли звезд. 
Потому что я Айвар Лидак.

ЗНАМЯ — Кровь и пот
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гирис» — «Таврия» — 3:0, «Ди- 3 
намо» — «Металлист» — 1:0, | 
«Звезда» — «Терек» — 1:0. I
«Трактор» — «Кубань» — 2:1, g 
«Кузбасс» — «Спартак» (Ж - § 
2:1, «Спартак» (И-Ф) — «Торпе- 3 
до» — 3:1, «Карпаты» — «Кол- ? 
хозчи» — 6:1.

РОЗЫГРЫША
10

«Шинник» (Ярославль) 
«Карпаты» (Львов) 
«Факел» (Воронеж) 
«Уралмаш» (Свердловск) 
«Памир» (Душанбе) 
«Кубань» (Краснодар) 
«Кузбасс» (Кемерово) 
«Торпедо» (Кутаиси) 
«Днепр» (Днепропетровск) 
«Нистру» (Кишинев) 
«Металлист» (Харьков) 
«Жальгирис» (Вильнюс) 
«Спартак» (Орджоникидзе) 
СКА (Одесса) 
«Звезда» (Пермь)
«Терек» (Грозный) 
«Металлург» (Запорожье) 
«Спартак» (Ивано-Франковск) 
«Спартак» (Нальчик) 
«Таврия» (Симферополь) 
«Трактор» (Павлодар) 
«Динамо» (Ленинград) 
«Алга» (Фрунзе) 
«Колхозчи» (Ашхабад)
Встреча армейцев Одессы с « 

зультат не учтен я таблице.

Н. 3 БОРИСОВ.

августа
И В Н П М О

25 15 7 3 29 — 11 37
24 15 5 4 48 — 20 35
24 13 5 6 39 — 23 31
25 12 6 7 33- 22 30
24 13 3 8 31 — 25 29
25 10 8 7 31 — 25 28
25 12 2 11 30 — 28 26
25 9 8 8 24 — 24 26
25 9 8 8 30 — 31 26
25 7 12 6 23- 24 26
25 10 5 10 го— 27 25
24 8 9 7 26 — 25 25
25 10 3 12 31 — 28 23
23 8 7 9 28 — 24 23
25 8 7 10 24 — 24 23
25 8 7 10 28 — 33 23
25 8 6 11 40 — 38 22
24 8 6 10 20 — 29 22
25 7 7 11 23 — 27 21
25 7 7 11 22 — 32 21
25 6 7 12 15 — 29 19
25 7 4 14 25 — 31 18
25 6 6 13 20 — 40 18
25 4 9 12 20 — 40 17

ирогл» прошла вчера, ее ре-

Редактор И. МАЛАХЕЕВ

(цве серии). Генрих VHI и 
его шесть жен.

ЭКРАН — Звезда надеж
ды (две серии).

БУРЕВЕСТНИК — Месть и 
закон (две серии).

СТРЕЛА — Клеопатра (две 
серии).

ЮЖНЫЙ — Клеопатра 
(две серии).

ИСКРА — Неоконченная 
песня (две серии). Кровь и 
пот (две серии). Набережная 
туманов.

ДК им. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Танцовщица (две серии). 
Коммунист.

11 — 12 августа по области ожидается переменная облачность, 
местами кратковременные дожди, ветер северо-западный и за
падный, 5—10 метров в секунду. Температура воздуха ночью 
7—12, в отдельных районах до 2, днем 17 — 22 градуса тепла.
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